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DURANGO, DGO.

Porque en Durango somos una
gran familia, Toño Ochoa invita
a los duranguenses a disfrutar
de una celebración especial en el
zoológico Sahuatoba, este
domingo 5 de marzo a partir de
las 13:00 horas.

Para fomentar la integración
en el Día de la Familia, preparó
múltiples sorpresas, como
cuenta cuentos, visitas guiadas,
recorridos a caballo,
pintacaritas, música, baile y un
show artístico en la Concha
Acústica, con un acceso a mitad

de precio.
Con la participación de las

direcciones, esta fiesta además
ofrecerá variedad de atractivos,
como un rally deportivo, un
show canino y paseos en
caballo, confirmó la directora del
Instituto Municipal de la Familia
(IMF), María Eugenia Pérez
Herrera. 

DIF Municipal, Inmude,
Seguridad Pública, Educación e
IMF trabajan para que sea un
evento lleno de alegría,
diversión y unión. Por ello Toño
Ochoa invita a todos a celebrar
en el zoológico este domingo de
13:00 a 18:00 horas.
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Alegría y diversión el
Día de la Familia en el
zoológico Sahuatoba

DURANGO, DGO.

En Durango los sueños se hacen
realidad, aseguró Toño Ochoa al
lanzar la convocatoria para la
primera entrega de becas
académicas, culturales,
deportivas y de inclusión, en la
que se invertirá cuatro millones
de pesos.

Apoyarlos para su desarrollo en
el deporte, educación, cultura e

inclusión es invertir en el futuro,
afirmó en la presentación de las
becas que abarcarán un poco más
de tres millones de pesos para
académicas y de inclusión, desde
mil 500 a tres mil pesos cada una.

Las becas culturales tendrán un
presupuesto de 357 mil 500
pesos, para estímulos desde mil
500 en secundaria, dos mil en
preparatoria y tres mil en
superior; en las deportivas serán

627 mil 500 pesos, con dos mil
500 pesos en todos los niveles. 

Patricia Ibarra Hernández,
directora municipal de Educación,
la diputada Sughey Torres y la
regidora Claudia Domínguez
dieron fe del arranque de la
convocatoria, abierta por 15 días
y cuyo registro puede hacerse en
el sitio
https://educacion.municipiodura
ngo.gob.mx/becas-academicas/.

Lanzan primera convocatoria del
Programa de Becas Municipales 2023

Llega la economía circular a Durango 
DURANGO, DGO.

La política de combate a la
pobreza alimentaria de Toño
Ochoa sigue dando resultandos,
hoy con el programa “Dando,
Dando y Reciclando” más de 500
familias duranguenses de nueve
colonias, han canjeado alimentos
de la canasta básica por
materiales reciclables.

Los duranguenses se han
podido llevar a sus hogares
aceite, azúcar, café, pastas,
galletas, sal, jabón, entre otros,
mediante el intercambio de más
de 300 kilogramos de material
reciclable hasta el momento.

Así, Durango está más limpio,
sostenible y con familias más
fuertes, con este programa que

mejora la vida de los
duranguenses, confirmó Albino
Ponce Barrón, director municipal
de Medio Ambiente.

El funcionario municipal invitó

a la ciudadanía de las diferentes
zonas a sumarse y contribuir a
tener un mejor ambiente y al
tiempo, apoyar la economía
familiar mediante el reciclaje.



DURANGO, DGO.
En apoyo a la economía familiar

y para dar certeza jurídica al
patrimonio de los duranguenses,
el gobierno de Esteban, en
coordinación con la diputada
local, Gabriela Hernández y el
Colegio de Notarios, puso en
marcha el programa de
Escrituración de Vivienda y
Terrenos de Interés Social y
Popular 2023, el cual se
desarrollará durante todo el mes
de marzo.

Este mes, las personas que
tienen casas o terrenos que no
sean muy grandes, ni
residenciales, y que quieran
escriturar, puedan acceder a
descuentos de impuestos tanto
que corresponden al Estado como
a los 39 municipios, además que
pagarán solo una cuota mínima
de tres mil 500 pesos a los
notarios, expresó el gobernador
al signar un convenio de
colaboración para que miles de

familias tengan seguridad legal
en sus propiedades.

Con este programa, el gobierno
del estado facilita a los
duranguenses descuentos para
inscripción al Registro Público de
la Propiedad, con un 50 por ciento
en los trámites a realizar para
obtener las escrituras de su
vivienda, apuntó el mandatario.

Al respecto, la diputada Gabriela
Hernández López, explicó que
con esta reforma se brinda
certeza jurídica al patrimonio de
los durangueses, al puntualizar
que en las adecuaciones
legislativas que aprobó el
Congreso del Estado, también se
incluyen a las viviendas rurales. 

Reconoció la voluntad del
gobernador Esteban Villegas para
brindar descuentos a través de la
Secretaría de Finanzas y así,
apoyar a las familias que no
tienen regularizadas sus
viviendas.

En la firma de este convenio de

colaboración, estuvieron
presentes las alcaldesas de
Gómez Palacio, Leticia Herrera
Ale, Elizabeth Sotelo de
Cuencamé y Ángela Rojas de
Canatlán, así como Antonio
Ochoa, presidente municipal de
Durango y David Ramos de
Guadalupe Victoria, quienes se
unieron a contribuir en este
programa con descuentos que les
corresponden (en los municipios)
que van desde el 50 por ciento
hasta el 80 por ciento, en
beneficio de todos aquellos que
quieran contar con la certeza
jurídica de su patrimonio. 

El presidente del Colegio de
Notarios, Jesús Bermúdez
Fernández, indicó que esta
iniciativa viene a generar la
oportunidad de que más familias
legalicen sus propiedades, ya que
los notarios solo cobrarán una
tarifa mínima por asesoría para
realizar el trámite de
escrituración.

Cabe mencionar que estos
descuentos aplicarán a vivienda a
viviendas de interés social y
popular que no rebasen un valor
de un millón 200 mil pesos y para
terrenos que no superen los 189

mil pesos, esto tanto en la zona
urbana como rural. Escriturar los
inmuebles significará certeza
jurídica para las familias y con
ello podrán tener acceso a
programas de apoyo.
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50 % de descuento en trámites
para escriturar viviendas y terrenos   



LERDO, DGO.
El presidente de la República, Andrés

Manuel López Obrador, así como el
gobernador del estado de Durango,
Esteban Villegas Villarreal y el de
Coahuila, Miguel Riquelme, supervisaron
este viernes al mediodía, los avances del

proyecto de Agua Saludable para La
Laguna, en el municipio Lerdo. 

En particular, revisaron la obra de la
presa derivadora del proyecto Agua
Saludable para La Laguna, que representa
el punto de captación de agua, la cual
será conducida a la planta potabilizadora. 

En la cuarta visita del Ejecutivo nacional

en menos de seis meses a Durango, el
gobernador Esteban agradeció la
disposición y reiteró el compromiso por
trabajar en coordinación con el gobierno
federal que encabeza el presidente López
Obrador, con el objetivo de mejorar
constantemente la calidad de vida de los
duranguenses.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Emiliano González, director
de Servicios Públicos, informó
que se calcula que Durango
tiene un millón 300 mil llantas
de desecho, por lo que se tiene
que dar solución.

Apuntó que en los próximos
días estará en esta ciudad la
empresa que instalará la
planta trituradora, el
funcionario invitó a los
ciudadanos a no tirar los
neumáticos en los canales
para evitar mayor
contaminación.

Explicó que en el relleno se
cobran de tres a 12 pesos por
llanta de acuerdo al tamaño.

Explicó que tanto en la
acequia como en el Arroyo

Seco se han sacado decenas de
llantas, pero también se
encuentran en tiraderos
clandestinos, lotes baldíos, lo
que los convierte en un foco
de infección.

Advirtió que se han
detectado personas que
portan chalecos parecidos a
los que utiliza el personal de
Servicios Públicos Municipales
robando cable, se está
atacando esta problemática
con la colaboración de la
Dirección de Seguridad Pública
Municipal.

Pidió a los ciudadanos
denunciar los robos para
lograr reponer el material,
pero también para prevenir
este tipo de actos que afecta a
toda la ciudadanía, pues
genera inseguridad.

Un millón 300 mil
llantas de desecho

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El programa Operación Mochila
se ha perfeccionado y ahora está
bien planteado para evitar
demandas ante Derechos
Humanos, aseguró el presidente
de la Asociación de Padres de
Familia en el estado, Miguel Ángel
Villanueva Ruano.

“Operación mochila no es lo que
sucede en las escuelas, operación
mochila debe suceder desde la
casa que es donde debe haber
mucha responsabilidad”, afirmó.

Afirmó que los padres
inconformes por esta estrategia
aún no se han dado cuenta de la
importancia que es que un menor
no lleve elementos que no
necesita a la escuela, pues
finalmente se va a proteger a él y
demás alumnos.

La asociación de Padres de
Familia pidió que los adultos no
deben meter la mano a la
mochila, sino que el propio

alumno vacíe sus pertenencias
para no infringir ninguna regla y
solo detectar lo que no es
necesario, en caso de encontrar
algún elemento, “sin hacer ruido
quien tenga cosas que no debe
llevar, se le llamará en privado

junto a sus papás para hacer
compromisos”.

Advirtió que el primer punto de
Operación Mochila inicia en el
hogar y en las instituciones
educativas se debe tener una
cultura de paz.

Aprueban padres de familia Operación Mochila 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
A la fecha suman 80 casos

positivos de meningitis micótica
en Durango y la cifra de 36
decesos no se ha movido, indicó la
secretaria de Salud en el estado,
Irasema Kondo Padilla, quien
además consideró que la situación
se encuentra estable. 

La funcionaria estatal expuso
que continúan trabajando en la
realización de pruebas de las
personas que están consideradas
como probables víctimas del
contagio, que en total suman mil
800; a la fecha se han realizado mil
150 pruebas en los servicios de
salud del estado, mientras que en
las funciones de otros hospitales
públicos del IMSS y del ISSSTE se
han realizado algunas más
sumando cerca de mil 200.

"La situación continúa estable,
afortunadamente seguimos solo
con 80 casos confirmados, 36
lamentables defunciones y
actualmente en el hospital general
450, tenemos cuatro pacientes,
algunas de ellas ingresan y
egresan nada más para
tratamiento ambulatorio".

Se tienen nuevamente reunión
de expertos con los médicos
tratantes de las tres instituciones,
precisamente para evaluar el
protocolo que se está siguiendo en
la atención médica y para evaluar

si hay que modificar o qué cambiar
algún medicamento agregar algún
tratamiento.

Adicionalmente se están también
evaluando a los pacientes que
están en su domicilio el

seguimiento ha sido constante, ya
sea por vía telefónica visita
domiciliaria y también están

citadas a su evaluación una vez
por semana con los neurólogos en
el hospital 450.

Estable el tema de la meningitis micótica en Durango 



DURANGO, DGO.
El programa de revisión de las

mochilas de los alumnos de
educación básica busca
garantizar la integridad de las
niñas y niños en las aulas,
haciéndolo de una forma
amigable, pero sobre todo
apegado a los derechos humanos
con la participación de los padres
de familia y los alumnos, informó
la diputada Sughey Torres
Rodríguez.

Recordó que el Congreso del
Estado aprobó las reformas a la
Ley de Educación del Estado, que
faculta a la Secretaría de
Educación promover un
programa orientado a la revisión
de las mochilas de los

estudiantes, con la intención de
prevenir y evitar que los alumnos
introduzcan a las escuelas, armas,
estupefacientes, o demás
sustancias similares u objetos
prohibidos que pongan en riesgo
la integridad física de los alumnos
y maestros.

“Desde un inicio, como
legisladora demostré, me ocupé y
me preocupé por promover
acciones que tengan el objeto de
evitar cualquier tipo de
incidentes desafortunados dentro
de las aulas”, destacó la también
presidenta de la Comisión de
Educación del Poder Legislativo.

Precisó que través de esta
iniciativa promovida desde el mes
de octubre del año pasado, se está

logrando reorientar una serie de
acciones, que si bien, ya se venían
implementando desde antes,
cabe mencionar que había que
perfeccionarlas para efecto de
continuar salvaguardando la paz
y el bienestar de las niñas y niños
en el ambiente escolar.

En este sentido, explicó que
para implementar este
mecanismo la autoridades
enviará a los padres o tutores y a
los estudiantes un mensaje, con
la explicación breve de en qué
consistirá el programa y quienes
participarán, el cual deberá
Justificarse bajo sospecha de
duda razonable de peligro o de la
probable comisión de un delito,
además deberá tomar en cuenta

la edad y el género.
Al respecto, los estudiantes y

padres de familia manifestarán de
forma expresa, libre e informada
su consentimiento o no
consentimiento hacia este

programa, por lo que además se
formarán dos comités uno Padres
de familia y otro de niñas, niños
o adolescentes según sea el caso,
quienes estarán encargados de
ejecutar la revisión.
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Garantizan respeto a derechos humanos
en revisión de mochilas 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Confirma la Secretaría de Salud

del Estado la presencia de
fentanilo en la comarca
lagunera. 

En aquella zona se han
atendido algunos casos de
pacientes con el consumo de
esta droga altamente nociva.

Son algunos casos, dijo
refiriéndose al fentanilo y sin
precisar, pero se habla de pocos
casos que están siendo
atendidos en los CAPAs y centros

de rehabilitación.
Descartó que hayan detectado

casos en la capital del estado o
en alguno otro municipio, salvo
la comarca lagunera que colinda
con Coahuila.

Agregó que van a trabajar de la
mano del Consejo Estatal
Ciudadano, "se quieren sumar a
estas estrategias que estamos
llevando a cabo a través de las
diferentes instancias y
dependencias que trabajan estos
temas dentro de Secretaría de
Salud".

Detectan fentanilo en
la comarca lagunera Por Monserrat García 

DURANGO, DGO.

A la fecha han detectado que
el parque vehicular
perteneciente al Instituto
Duranguense de Educación
para Adultos (IDEA), se
encuentra en muy mal estado
o deteriorado y tres
trabajadores que no se
detectaron, fueron llamados
para conocer dónde y qué
hacen.

Lo anterior fue señalado por
el director de la dependencia,
Israel Soto Peña, quien explicó

que se cuenta con un parque
vehicular conformado por 50
autos y camionetas, 10 de ellos
están en “muy mal estado”, ya
que no se les dio
mantenimiento en años
anteriores.

Soto Peña explicó que el IDEA
cuenta con 250 trabajadores de
base e institucionales,
dispersos en 16 coordinaciones
de zona, se detectaron tres
trabajadores que no tenían una
labor definida, ante ello ya se
atiende el tema.

Expuso que actualmente el
IDEA está en un proceso
administrativo, para detectar

situaciones irregulares, el cual
será permanente.

La unidad móvil ya está
circulando y se le dará un buen
uso para la atención a la
ciudadanía, la meta para 2023
es que cerca de 24 mil
personas concluyan el nivel
educativo, cifra que aumentó
en un 10 por ciento en
comparativa al año pasado.

El director se dijo confiado en
trabajar para alcanzar dichos
números, los cuales atrajeron
un presupuesto de 100
millones por parte de la
federación y 10 millones
estatales.

IDEA, con parque vehicular en mal estado

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El tema del suicidio preocupa, ya
suman 28 casos en lo que va del
año; se está trabajando para
erradicar este problema que recae

en Salud Mental y es
multifactorial, así lo manifestó el
presidente del Consejo Estatal
Ciudadano, Jorge Mojica Vargas.

Lamentablemente el suicidio va
al alza, prácticamente lo doble el
año pasado, sobre todo incidencia

en jóvenes.
"Yo creo que es un tema

preocupante, pero la Secretaría de
Salud que ya se está atendiendo a
través unas mesas llamadas
"espejo" donde nos vamos a
sumar nosotros como sociedad

civil, como Consejo Estatal con las
experiencias que ya hemos tenido
en ese sentido, pero
coordinadamente con las
autoridades", apuntó.

Se tienen 28 y la mayoría de
jóvenes que es lo más lamentable,

recalcó.
La secretaria de Salud, Irasema

Kondo Padilla dijo que se está
trabajando en las estrategias que
se requieren, no nada más para
prevención de adicciones y
prevención de suicidio.

Suman 28 suicidios, situación de alerta
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Presentan actividades conmemorativas
al Día de la Mujer

DURANGO, DGO.

El gobierno del Estado que
encabeza Esteban Villegas
Villarreal, presentó la agenda
“Mujeres con Valor” para
conmemorar el 8 de marzo, Día
Internacional de la Mujer, el cual
contempla actividades con
perspectiva de género y
reconocimiento a este sector de la
sociedad.

“Todos los días son 8M. Todos
los días debemos conmemorar y
reconocer a las mujeres”, expresó
la directora del Instituto Estatal
de las Mujeres (IEM), Alejandra
Terrones Ochoa.

Dio a conocer que este próximo
8 de marzo se impartirá la
conferencia magistral “Mujeres
con Valor”, la cual estará a cargo
de la conductora, actriz, cantante
e influencer Michelle Rodríguez y
se llevará a cabo en el Auditorio
del Pueblo a las 10:00 horas.

En el Instituto Estatal de las
Mujeres, en Zaragoza 526 sur se
están entregando las cortesías
gratuitas a todas las personas
interesadas en asistir a la
conferencia.

En la agenda también se
contempla un Taller de Cobertura
Periodística con Perspectiva de
Género, a cargo de Daniela

Pastrana y María Ruíz de la Red de
Periodistas de Pie, el cual será
este sábado 4 de marzo a las
10:00 horas en el aula Laureano
Roncal de la UJED.

Además, se reactivará el Consejo
de Empoderamiento Económica
para vincular a empresarios,
sociedad civil, la Secretaría de
Bienestar y la Secretaría de
Desarrollo Económico (Sedeco), el

13 de marzo a las 10:00 horas.
En Durango y Gómez Palacio, se

llevarán a cabo las Ferias del
Empleo en coordinación de la
Secretaría de Trabajo y Previsión
Social (STPS) para ofrecer
vacantes exclusivamente a las
mujeres.

Asimismo, se inaugurarán en su
primera etapa los “Puntos
Violeta”, que iniciarán en el

municipio de Rodeo, con los que
se pretende reforzar la atención
de mujeres en situación de
violencia en los municipios.

Además, se contará con la
presencia de Irinea Buendía, Pablo
Navarrete y la diputada Eufrosina
Cruz para abordar temas como
prevención de la violencia y
feminicidio.

En el nuevo Durango que se

construye, hay un pleno
reconocimiento a la mujer y sus
derechos, somos el centro de las
políticas públicas y se cuenta con
un plan de trabajo integral en
todas las dependencias para
atender a la mujer rural, a la
mujer indígena, a la mujer
emprendedora, a la mujer madre
soltera y en general a la mujer en
cualquier faceta.

Participación ciudadana consolida derecho a la información 
DURANGO, DGO.
A fin de promover y propiciar

la participación ciudadana en la
toma de decisiones públicas, así
como contribuir a la
consolidación y el ejercicio del
derecho de acceso a la
información, el diputado
Fernando Rocha Amaro presentó
la iniciativa de reformas a Ley de
Transparencia y Acceso a la
Información Pública del Estado.

“Hoy más que nunca debemos
impulsar todos los mecanismos
que propicien la certeza en el
conocimiento público del actuar
de la autoridad”, resaltó al
realizar la ampliación de
motivos de la propuesta
legislativa.

Explicó que a través de este
mecanismo se prevé que los
acuerdos, circulares, reglas de
operación, manuales
administrativos y lineamientos

sea obligatorio su entrega, como
parte del fundamento del
derecho a la información.

“Otro de los objetivos que
buscamos es promover la
participación ciudadana en la
toma de decisiones públicas a
través del IDAIP para contribuir
a la consolidación y el ejercicio
del derecho de acceso a la
información”, resaltó durante la
sesión ordinaria.

A nombre del Grupo
Parlamentario del PAN, comentó
que la vida democrática de una
nación, se convalida y fortalece
con el criterio fundamentado de
una sociedad informada.

Finalmente, recordó que el
derecho de acceso a la
información pública es aquel
que tienen todas las personas
para solicitar sin costo alguno la
información generada,
administrada o en posesión de

las autoridades públicas,
mismos que tienen el deber de

entregar dicha información sin
que el solicitante acredite

interés alguno, ni la justificación
de su uso.



Por Martha Casas
Durango, Dgo.
La temporada de incendios

forestales ya comenzó en la
entidad; al momento se tienen un
solo incendio activo, sin embargo,

suman ya ocho acumulados con
una afectación de 146.75
hectáreas, así lo informó la
secretaria de Recursos Naturales
y Medio Ambiente, Claudia
Hernández Espino.

Informó que el primer incendio
se tuvo el pasado 5 de Febrero en
El Soldado y el día 6 se registró
uno en la guajolota en el
municipio del mezquital. A la
fecha suman un total de ocho

incendios y apenas comienza la
temporada.

Agregó que afortunadamente se
tienen 43 brigadas para afrontar
esta situación que se repite año
con año y se está trabajando de

manera coordinada con la
Conafor y desde luego con el
Ejército Mexicano, que es uno de
los aliados en esta situación.

Asimismo, recordó que los
primeros respondientes deben ser
los propietarios del ejido o del
área donde se registre el siniestro,
posteriormente llega la ayuda de
las autoridades.

Finalmente, la funcionaria
estatal instó a la población en
general a que se tenga cuidado,
cuando acuden a las zonas
boscosas o a la sierra, ya que el
primer detonante para los
incendios es la mano del hombre,
es decir, una fogata mal apagada,
una colilla de cigarro, entre otras.

Entregará
municipio 84
patrullas
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El alcalde Antonio Ochoa
Rodríguez, afirmó que la
ciudadanía ha notado la
presencia de patrullas en los
diferentes puntos de la ciudad
y para reforzar la seguridad;
este lunes se entregarán 85 y
en las próximas semanas se
hará una segunda entrega de
50 más.

Apuntó que Durango se
coloca como la tercera ciudad
más segura del país y con estas
patrullas pocas ciudades
tendrán la "capacidad motora"
de respuesta inmediata como
la capital.

Además, se seguirá
entregando uniformes,
tecnología, drones de
vigilancia y se concederán
prestaciones.

Dijo que el retraso en la
entrega de patrullas es porque
no se ha logrado restablecer la
cadena de producción, esto
derivado de los efectos de la
pandemia. Se están entregando
patrullas de alta gama que
permitan dar respuesta a la
demanda de los ciudadanos.

Por otra parte, aseguró que el
Festival Ricardo Castro será
una gran sorpresa, se busca
volver a llenar las plazas.
Aunque dijo que se pretende
que las actividades culturales
sean permanentes.
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Suman 8 incendios forestales 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Ayuntamiento de Gómez
Palacio tiene programado
celebrar el Día de la Familia el
próximo domingo 5 de marzo, en
las instalaciones de la ExpoFeria,
en horario de 10 de la mañana a
8 de la noche.

La directora del Sistema para el
Desarrollo Integral de la Familia
(DIF), Brenda Calderón Carrete,
dio a conocer que, por
instrucciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, se han
programado una serie de
actividades para llevar a las
familias gomezpalatinas un
espacio de convivencia y
diversión.

Para llevar a cabo el mencionado
festejo, se contará con el apoyo de
varias dependencias del
Ayuntamiento, y cada una
ofrecerá distintos espectáculos y
actividades entre las que se
encuentran: jenga, lotería y
ajedrez, en su modalidad gigante,
a cargo de la Dirección de
Seguridad Pública; Arte y Cultura,
presentará al medio día a los
Niños Cantores de Gómez Palacio,
agrupación extraída de sus
talleres habituales; también
desde Arte y Cultura expondrá su
arte el Mariachi Grupo Impulsor

de la Música Mexicana a las 6 de
la tarde.

Para el deleite de chicos y
grandes en punto de las 3 de la
tarde dará inicio una increíble
función de lucha libre, que tendrá

a todos los espectadores al filo de
su butaca.

Esta fiesta familiar se verá
enmarcada por el Bazar DIFerente
que se llevará a cabo de manera
simultánea en el centro de

Convenciones de la ExpoFeria,
ahí, emprendedores y
comerciantes de la Comarca
Lagunera estarán ofreciendo y
promocionando sus productos,
además se contará con venta de

comida y área de recreo para los
chiquitines.

Así, el Ayuntamiento de Gómez
Palacio y el DIF Municipal les
invitan a vivir un gran domingo y
conmemorar el día de la familia.

Gómez Palacio festejará en grande el Día de La Familia

Salud Municipal ofrece consultas gratuitas y medicina a bajo costo
GÓMEZ PALACIO, DGO.

Debido a que, en el municipio de
Gómez Palacio hay alrededor 90
mil personas que no pueden
acceder a servicios médicos
públicos como IMSS o ISSSTE, la
dirección Municipal de Salud,
hace un recordatorio a la
población, de la amplia variedad
de consultas médicas que tiene
disponibles de manera gratuita.

El titular de la Dirección
Municipal de Salud del
Ayuntamiento, Antonio Adame de
León, señaló que, una de las
principales preocupaciones de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale es,
sin lugar a dudas, la salud de los
gomezpalatinos, por lo que,
además de brindar consultas
gratuitas, se ofrece la medicina a
un costo sumamente bajo y en
algunos casos, gratuito.

Adame de León dijo que, cuando
llega a consulta un paciente que
requiere de atención médica más
especializada, se canaliza vía
Salud Municipal al Hospital

General, donde la atención
también es totalmente gratuita.

Puntualizó que cada día, son

más los gomezpalatinos que
acuden a consulta a las
instalaciones de Salud Municipal,

que se encuentran  ubicadas a un
costado de la presidencia
municipal:  En lo que va del año,

hemos atendido a 10 mil 464
personas: 6 mil 441 en enero y a
4 mil 23 en febrero.
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Con la finalidad de brindar

seguridad a las mujeres
gomezpalatinas, la Dirección de
Seguridad Pública Municipal, a
través del Agrupamiento Violeta,
anunció la instalación de Puntos
Violeta en comercios de la zona
centro, los que servirán como
lugares de atención y proximidad
social, en caso de que se sientan
violentadas o acosadas mientras
caminan por las calles.

Iván Torres Chávez, titular de la
dependencia en mención, destacó
que, por instrucciones de la
presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, se trabaja de la mano
con dependencias dedicadas al
cuidado y apoyo de la mujer,
como lo son el Instituto
Municipal de la Mujer, la
Procuraduría de la Defensa de la
Mujer y el DIF, con el fin de
brindarles seguridad.

“Desde que la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, obtuvo su constancia
de mayoría, inmediatamente
recibimos la instrucción de
planificar acciones en beneficio
de la ciudadanía, muy
especialmente en la protección de
la mujer; hoy en día, contamos

con el Agrupamiento Violeta, el
cual está conformado por
personal femenino altamente
capacitado en cuestiones de
acoso y maltrato”, apuntó el
comandante.

Por otra parte, Melisa Fernanda
Ramos Granillo, titular del
Agrupamiento Violeta, agradeció
el apoyo y el interés que han
tenido los comerciantes a través
de su presidente, Luis Felipe del
Rivero Molina, al brindar todas
las facilidades para que se lleve a
cabo este proyecto en beneficio
de la seguridad de las mujeres
gomezpalatinas

“Los comercios que estarán
brindando estas atenciones, se
podrán identificar mediante la
calcomanía de Punto Violeta; en
caso de que una mujer se sienta
agredida o amenazada en su
integridad, podrá acudir a estos
espacios donde recibirá la
atención y apoyo del personal
que, previamente fue capacitado
por elementos policiacos”, señaló
Melisa Ramos.

Finalmente, comentó que este
es el arranque y por el momento
solamente se estará aplicando la

atención en comercios de la zona
centro del municipio y en

dependencias públicas, pero se
busca que el beneficio se extienda

a otros puntos estratégicos de
toda la ciudad.

Agrupamiento Violeta brindará espacios seguros
para mujeres que identifiquen riesgos inmediatos

Apoya Ayuntamiento de Gómez Palacio a jóvenes estudiantes 
GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través del Instituto
Municipal de la Juventud, entregó
durante esta semana, un total de
300 Bonos de Transporte a
jóvenes estudiantes de la zona
rural en el perímetro Sacramento,
con la finalidad de facilitar el
trayecto a sus planteles
educativos.

Lo anterior lo dio a conocer la
titular del mencionado Instituto,
Sofía Carriedo García, quien
comentó que, por instrucciones
de la alcaldesa Leticia Herrera Ale,
apoyamos a este sector de la
población durante su
administración, ya que son
jóvenes que desean salir adelante
por medio del estudio.

“Los jóvenes y sus necesidades
son un tema que a nuestra
presidenta le han interesado
desde inicios de su gestión, y para
muestra, la reapertura de centros
comunitarios y unidades
deportivas que, por temas de

pandemia y por el abandono que
sufrieron por la pasada
administración, quedaron en muy

malas condiciones”, apuntó
Carriedo García.

La funcionaria explicó que los

300 apoyos fueron repartidos
entre jóvenes estudiantes de los
ejidos pertenecientes al perímetro

Sacramento: San Felipe, El Cariño,
San Sebastián, El Compás,
Gregorio A. García, entre otros.



Redacción
DURANGO, DGO.

Un adulto mayor de nombre
Alberto Sarellano Zúñiga, de 79
años de edad, vecino de la
colonia Santa Fe, de esta ciudad
capital, ingresó a la clínica 1 del
IMSS, con traumatismo
c r a n e o e n c e f á l i c o ,
politraumatizado y fractura de
tibia y peroné de pie derecho.

Lesiones que se causó el
viernes a las 08:30 horas,

cuando caminaba por la calle
Prof. Everardo Gámiz, de la
colonia de su residencia y al
llegar a la altura de la calle
Alfonso Corona del Rosal, fue
impactado por un vehículo de la
marca Volkswagen, línea Jetta,
modelo 1995, color blanco,
conducido por Gerardo, quien
fue detenido por elementos de
la Policía Vial y puesto a
disposición delaAgente del
Ministerio Público, por la
responsabilidad que le resulte.

Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este viernes,
elementos del Área de Inspección
y Capacitación adscrito de la
Dirección Municipal de Protección
Civil, (DMPC), al realizar un
recorrido en conjunto con
compañías gaseras en distintos

puntos de la ciudad para verificar
instalaciones de gas LP,
detectaron fuga de gas en una
panadería donde se verificaron
conexiones y tanques
estacionarios. 

De manera inmediata se
procedido a resolver la fuga
cambiando válvulas de dos
tanques.

Es de mencionar que, por

instrucciones del titular de la
dependencia, Gustavo Paredes, se
implementan estos recorridos y
colaboraciones con cada una de
las gaseras instaladas en la
capital para disminuir los
incidentes por fugas de gas.

Estas acciones son parte de un
programa preventivo
permanente el cual se dará a
conocer en próximos días.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Personal de la Fiscalía General
del Estado de Durango (FGED),
obtuvo del Juez Primero de
Control y Enjuiciamiento en
materia de Niñas, Niños y
Adolescentes, del Primer
Distrito Judicial, sentencia
condenatoria en contra de
Fabián Carrillo Gómez, por su
responsabilidad penal del delito
de violación agravada,
cometida en perjuicio de una
menor de edad de identidad
protegida. 

Los hechos ocurren el 28 de
noviembre del 2021, en un
domicilio de esta ciudad
capital, cuando Fabián cometió
agravio en contra de la menor,
violentando con su conducta el
normal desarrollo de la víctima
y causándole una afectación

emocional.
Tras iniciarse la investigación

por este delito, elementos
especializados en la materia
integraron la carpeta de
investigación correspondiente,
asimismo consiguieron la
detención de Carrillo Gómez,
poniéndolo a disposición del
Juez requirente en el Centro de
Reinserción Social 1 de
Durango.

Fue el pasado 21 de febrero,
mediante un procedimiento
abreviado, Fabián Carrillo
Gómez fue sentenciado por el
delito de violación agravada,
imponiéndole el Juez de Control
y Enjuiciamiento una pena
privativa de la libertad de 13
años y 4 meses de prisión,
pecuniaria por la cantidad de
86 mil 035 pesos y como pago
de la reparación del daño 9 mil
600 pesos.

Más de 13 años de prisión para violador 

Grave abuelito atropellado 

Detectan fuga de gas en panadería 
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Redacción
DURANGO, DGO.

Se continúa avanzando hacia el
nuevo Modelo Nacional de Policía
y Justicia Cívica, como lo ha
instruido Esteban Villegas
Villarreal, gobernador del Estado,
realizando reuniones regionales
de seguridad con presidentes
municipales y los mandos únicos
convocados por el Comisario
Oscar Galván Villarreal, secretario
de Seguridad Pública, siendo de
trascendental importancia. 

En esta ocasión correspondió a
la Región II, siendo el municipio
de Cuencamé y su presidenta
municipal, Norma Elizabeth
Sotelo Ochoa los anfitriones,
habiendo acudidos los alcaldes
Rita Esther Lozano Reyes de
Peñón Blanco; María Guadalupe
Chavaría Corchado, de San Luis
del Cordero; Salvador Carrasco
Sáenz Pardo, de San Pedro del
Gallo; Sandra Alicia Martínez
Aguilar, de Santa Clara; Diana
Berenice González Torre, de
Nazas; Judith Rodríguez Olivares,
de Tlahualilo; Silvia Rangel Orona,
de Simón Bolívar; así como los
representantes de de Mapimí y
San Juan de Guadalupe.  

Para tal efecto se contó con

todos los mandos únicos de cada
uno de los municipios en
mención, quienes junto con los
alcaldes hicieron el compromiso
ante el Secretario de Seguridad de
impulsar fuertemente la
capacitación de sus policías que
aún no se encuentran
acreditados, partiendo desde su
formación inicial y que estos
puedan aprobar los exámenes de
control y confianza para
posteriormente poder ser
acreditados de acuerdo a las
disposiciones del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública. 

El Comisario Oscar Galván
Villarreal, explicó que tenemos
que avanzar hacia el nuevo
Modelo Nacional de Policía y
Justicia Cívica que tiene como
objetivo el fortalecimiento de las
policías municipales y estatales,
así como la articulación efectiva
entre estos cuerpos de seguridad
con otras corporaciones a fin de
prevenir el delito, disminuir la
incidencia delictiva, mejorar la
percepción de seguridad e
incrementar la confianza en las
instituciones de seguridad. 

Fue muy preciso al explicar a los
presidentes municipales que el
nuevo modelo se rige a través de

la policía de proximidad, en un
patrullaje estratégico para la
prevención, el contar con un
estado de fuerza óptimo, la
atención a víctimas, inclusive ya
contempla la recepción de
denuncias y la Justicia Cívica con
trabajo en favor de la comunidad. 

Los presidentes municipales y

sus mandos de policía escucharos
atentos y estuvieron de acuerdo
en enviar a sus policías que aún
no están certificados a
capacitarse a través del Instituto
Superior de Seguridad Pública del
Estado (ISSPE) y que estos puedan
ser acreditados y así, juntos
todos, ir avanzando hacia el

nuevo modelo. 
De igual forma, los alcaldes y

sus directores de Seguridad
Pública expresaron sus
inquietudes y demandas al
funcionario estatal de seguridad,
quien escuchó atento todos los
planteamientos y se fue dando
respuesta a los mismos. 

Se avanza en el nuevo Modelo Nacional
de Policía y Justicia Cívica

Redacción
DURANGO, DGO.

Policías municipales detuvieron
a Roberto Carlos, de 36 años de
edad, fue señalado por una
persona del sexo masculino de
haberlo agredido físicamente
propinándole golpes en varias
partes de su cuerpo.

El presunto agresor fue
detenido en las calles Guadalupe

entre Juan Diego y Atlántida, de
la colonia Rosas del Tepeyac,
luego fue trasladado a las celdas
de la Estación Norte, donde el
médico en turno indicó que el
detenido se encontró en
segundo grado de ebriedad;
posterior al llenado de actas se
puso a disposición de la Fiscalía
General del Estado, donde
tendrá que responder por lo que
le resulte del delito de lesiones.

Sujeto alcoholizado
agredió a joven

Tras las rejas par de narcomenudistas
Redacción
DURANGO, DGO.

En las últimas horas elementos
de la Policía Estatal detuvieron en
diferentes puntos de la entidad a
dos presuntos narcomenudistas.

El primer arresto se realizó en la
avenida Aldama esquina con calle
Mártires 1910, del primer cuadro
del municipio de Gómez Palacio,
Dgo., cuando los oficiales
arrestaron a Jesús de 57 años de
edad, a quien se le aseguraron 11
bolsitas tipo ziplock color azul
transparente, conteniendo polvo
blanco semi granulado con las
características de la droga  

Por otra parte, en la calle
Ferrocarril de la colonia Altamira,
del municipio de Santiago
Papasquiaro, agentes de la Policía
Estatal a través del Mando Único
y de la Dirección Municipal de
Seguridad Pública, lograron

detener a un sujeto que circulaba
con exceso de velocidad y en
contra, al momento de su
detención se le encontraron 43
pequeños envoltorios
conteniendo polvo semi
granulado con las características
del “cristal”. 

El presunto narcomenudista dijo
llamarse José Eloy de 34 años de

edad, vecino de la misma
cabecera municipal, el cual
circulaba a bordo de una
camioneta marca Nissan tipo
Xterra, modelo 2000, color rojo.

Los detenidos, la droga y el
vehículo fueron puestos a
disposición del Agente del
Misterio Público, para que se
proceda conforme a derecho.



Agencias

Cuatro militares fueron
procesados por las ejecuciones
de cinco jóvenes en Nuevo
Laredo, Tamaulipas, por lo que
fueron ingresados a la prisión
dentro del Campo Militar 1-A,
en la Ciudad de México. 

De acuerco con informes de la
Secretaría de la Defensa
Nacional, estos elementos son
señalados por el delito de
desobediencia por parte de la
Fiscalía de Justicia Militar, ya
que supuestamente eran los
encargados de la artillería del
vehículo castrense que
interceptó a la camioneta de las
víctimas.

Las imputaciones de
desobediencia se basan en el
reporte que entregó uno de sus
superiores, en el sentido de que
el personal no atendió a la
orden de dejar de disparar en

contra de la camioneta en la que
viajaban las víctimas el
domingo 26 de febrero en
Nuevo Laredo.

Este proceso es diferente a las
investigaciones que realiza la
Fiscalía General de la República
(FGR), en donde los elementos
del Ejército enfrentan los cargos
de homicidio y abuso de
autoridad, entre otros.

Durante una de sus
conferencias, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
aseguró que "no hay impunidad
para nadie", y en caso de
determinarse que los militares
incurrieron en una falta serán
sancionados.

La Secretaría de la Defensa
Nacional realiza sus propias
investigaciones, mientras que la
Fiscalía General de la República
continuará con la indagatoria
integral para determinar los
posibles abusos cometidos por
los militares.

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

El Consejo General del Instituto
Nacional Electoral (INE) designó a
Roberto Heycher Cardiel Soto
como encargado de despacho de
la Secretaría Ejecutiva, luego de
que fuera destituido Edmundo
Jacobo Molina derivado de la
entrada en vigor del Plan B de
Reforma Electoral del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

En medio de un acalorado
debate entre consejeros y
representantes del partido
Morena, el consejero presidente
del INE, Lorenzo Córdova, fue el
encargado de tomarl protesta a
Cardiel Soto, confiando en que
Jacobo Molina regrese a su puesto
si la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN) así lo decide.

“Usted estará en los días que
ocupe esta función hasta que el
orden constitucional y
democrático sea restaurado a la

altura del licenciado Edmundo
Jacobo Molina”, afirmó Córdova
Vianello.

“Tal es el temor al
profesionalismo, capacidad,
dedicación, integridad y rectitud
de un servidor público ejemplar
que el primer efecto de la
reforma, incluso antes de entrar
en vigor, es destituir
inconstitucionalmente a quienes
ha sido por 14 años Secretario
Ejecutivo de este Instituto y que,
estoy seguro, pronto retomará
esa función”, sostuvo.

El consejero presidente del INE
dejó en claro que en el INE
cumplirán con la ley pese al
“desmembramiento” del
organismo.

Uno de los choques verbales que
tuvieron representantes del
partido guinda y consejeros, fue
el episodio donde el
representante morenista
Eurípides Flores celebró que se les
haya puesto un alto al gasto de
del INE, y minutos después

arremetió contra uno de los
consejeros electorales.

“Se lo digo de manera directa y
a la cara, Uuc-Kib (Espadas), usted
tendrá que hacer frente a todas
las intrigas que hoy se están
sembrando porque el Plan B va a
prevalecer y usted va a tener la
responsabilidad de llevar a cabo
las elecciones con estas reglas y
es absolutamente delicado que
sigan mintiendo”.

Fue entonces cuando Córdova
Vianello lo interrumpió y le pidió
conducirse con respeto hacia los
consejeros, dejándole en claro
que no permitiría amenazas en el
salón del INE.

“No voy a permitir que usted ni
nadie amenace a ningún
miembro de este Consejo, que
quede claro”, lanzó.

El representante del PRD, Ángel
Ávila, le espetó a los
representantes de Morena que
tuvieran cuidado, ya que “los
carniceros de hoy podrían ser las
reses de mañana”.
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Por caso Nuevo Laredo
procesan a 4 militares;
ingresan a prisión de
Campo Militar

En acalorado debate, nombran a
Roberto Cardiel encargado de la
Secretaría Ejecutiva del INE
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Agencias
MATAMOROS

Autoridades de Tamaulipas
advirtieron de una situación de
riesgo en Matamoros, derivado de
al menos dos ataques armados.

La Secretaría de Seguridad
Pública del estado informó que
dichos incidentes derivaron en
personas muertas y otras más
lesionadas.

En conjunto con fuerzas
federales policías estatales fueron
desplegados por toda el área
urbana de Matamoros y sus
inmediaciones.

Se exhortó a la población a
evitar salir de sus hogares, en
tanto que la Secretaría de

Educación estatal determinó la
suspensión de clases vespertinas

en todos los niveles educativos. 
Medios locales reportaron la

muerte de una mujer, quien
aparentemente fue alcanzada por

un disparo al quedar en medio de
un fuego cruzado.

Ataques armados provocan “situación de riesgo” en
Matamoros; suspenden clases

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

Después de que se diera a
conocer que la consejera electoral
Carla Humphrey fue eliminada de
la contienda por la Presidencia del
Instituto Nacional Electoral (INE),
ella anunció que impugnará la
determinación.

En el espacio de Joaquín López-
Dóriga de Radio Fórmula, la
consejera aseguró que respeta el
trabajo del Comité, pero no lo
comparte.

“Acabo de conocer la
determinación y la verdad es que
respeto el trabajo del Comité pero
desde luego no la comparto, me
parece que si yo hubiera tenido
esta interpretación, desde un
principio, claramente no me
hubiera anotado para este
procedimiento, creo que no se
trata de un tema de reelección en
el mismo cargo. Estaba leyendo el
documento que emitió el Comité
y me parece que, en efecto, la Sala
Superior se había referido
respecto a los organismos
públicos locales que no son, ni
tienen nada que ver, con el INE
porque el INE es la cabeza del
sistema nacional de nuestro país,
tiene una serie de atribuciones

que no tienen ningún organismo
público local en el país, las y los
consejeros electorales tienen
otras funciones que no se tienen
desde el Instituto Nacional y,
además, me parece clarísimo que
se trata de órganos distintos”,
señaló.

Señaló que al no concluir su
periodo como consejera, no
podría aplicarse la medida debido
a que los casos precedentes son
distintos, además de que
adelantó que analiza las vías

jurídicas para actuar.
“La propia Ley General de

Instituciones y Procedimientos
Electorales determina como
órgano central a la Presidencia del
Consejo General del INE y al
Consejo General como órganos
distintos, yo formo parte del
Consejo General, no de la
Presidencia, la Presidencia tiene
un capítulo distinto de sus
atribuciones que no tienen las y
los consejeros electorales y me
parece, además, que yo no estoy

terminando mi encargo, todos los
cargos que se refieren a los casos
que aparecen en los precedentes
de la Sala Superior, se trata de
personas, consejeras y consejeros
electorales que ya estaban por
terminar su encargo o que ya
habían terminado sus cargos y
querían entonces inscribirse para
otras convocatorias, yo no estoy
acabando mi cargo, llevo dos años
y medio en él por tanto no se
aplica el concepto de reelección,
estoy en un cargo como consejera

y aspiro a ser consejera
presidenta o a estar en la quinteta
para ver si tengo los votos para
ser consejera presidenta, por
tanto, a pesar de que, obviamente
respeto el trabajo de los
integrantes de este Comité de
evaluación, pues no lo comparto
y estaré analizando las rutas
jurídicas que tengo para defender
mi derecho”, apuntó.

Aunque la consejera destacó la
labor del Comité, señaló que
tomó una determinación que no
comparte, por lo que buscará
impugnación, en primera
instancia en el Tribunal Electoral.

“En un estado de derecho como
el que vivimos, siempre hay
instancias a las que acudir, veo
una de entrada en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación y analizaré si tengo
alguna otra ruta jurídica pero,
definitivamente, estos temas,
como cualquier otro en lo que
haya algún diferendo, alguna
diferencia de interpretación, se
tiene que acudir a los órganos que
tengan la competencia para
determinar estas diferencias y yo
seré respetuosa de lo que decidan
aunque claramente el Comité
tomó una determinación por
unanimidad que yo no
comparto”, señaló.

Carla Humphrey impugnará su eliminación
de la contienda por la Presidencia del INE
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Un tribunal de Minsk condenó a

diez años de prisión al conocido
defensor de derechos humanos
de Bielorrusia y Premio Nobel de
la Paz de 2022, Alés Bialiatski,
informó la organización que
preside, Viasna.

La jueza Marina Zapasnik
consideró culpables a Bialiatski y
otros tres activistas de derechos
humanos de la organización de
contrabando de un grupo
organizado y financiación de
acciones colectivas que atentan
gravemente contra el orden
público.

Por ello, impuso de 7 a 10 años
de prisión a los cuatro defensores
de Viasna, según la ONG.

El fiscal Oleksandr Korol había
pedido para los activistas de
derechos humanos entre 9 y 12
años de cárcel.

Los condenados se declararon
no culpables durante el juicio.

Además de Bialiatski, el tribunal
del distrito de Leninski de Minsk,

que empezó el juicio contra el
fundador de Viasna y otros
miembros de la organización el
pasado 5 de enero, condenó a su
número dos y vicepresidente de la
Federación Internacional por los
Derechos Humanos (FIDH),
Valentín Stefánovich, a 9 años de
prisión.

La jueza también condenó a 7
años de prisión al coordinador de
la campaña “Defensores de
derechos humanos para
elecciones libres” y abogado de
Viasna, Vladímir Labkovich, así
como -en ausencia- a ocho años
de cárcel al defensor de derechos
humanos de la ONG Dmitri
Soloviov.

Todos menos Soloviov llevan
desde julio de 2021 detenidos.

La Fiscalía alegó que los
activistas actuaron como parte de
un grupo organizado desde el 4
de abril de 2016 hasta el 14 de
julio de 2021, con el fin de utilizar
el Centro Viasna y otras
organizaciones para actividades
ilegales y financiación en

Bielorrusia.
Según la acusación, cobraron

dinero de varias estructuras y
fondos de una empresa
extranjera y luego, con la ayuda
de otras personas, movieron
ilegalmente desde el territorio de
Lituania importes de al menos
201 mil euros y 54 mil dólares.

Según la causa, “prepararon a
los ciudadanos para la
participación en acciones
colectivas que atentan
gravemente contra el orden
público, y también financiaron y
brindaron apoyo material a tales
acciones bajo la apariencia de
derechos humanos y actividades
de caridad”.

El pasado 13 de enero, los
activistas, considerados presos
políticos por Viasna pronunciaron
su última palabra en bielorruso.

Bialiatski afirmó que “la causa
penal contra nosotros, los
activistas de derechos humanos
de Viasna, tiene motivaciones
políticas”.

El trasfondo político de esta

causa penal contra los activistas
de derechos humanos de Viasna,
dijo, también lo evidencia la
situación general del país,
“saturado de represiones masivas
y violaciones totales a los
derechos humanos que azotaron
a la sociedad durante y después
de la campaña electoral de 2020�.

“En vez de escuchar la voz del
pueblo, una reacción más fuerte
llegó a Bielorrusia. Obviamente,
la decisión política de las
autoridades fue aplastar y
destruir a la sociedad civil de
Bielorrusia”, dijo.

La víspera de la vista, 21
organizaciones internacionales
de derechos humanos, entre ellas
Amnistía Internacional (AI),
Freedom House, FIDH, Human
Rights Watch (HRW) y el Comité
de Helsinki, difundieron un
comunicado en el que exigieron
la liberación de los activistas y la
anulación de todos los cargos en
su contra.

“Después de más de un mes de
juicio injusto y más de un año y

medio de detención arbitraria,
hay pocas esperanzas de justicia”,
señalaron.

Indicaron que el juicio contra
Bialiatski, Stefánovich y
Labkovich, así como el periodo
anterior de la investigación,
“estuvieron acompañados de
numerosas violaciones de los
derechos humanos y de las
normas sobre juicios justos”.

Explicaron que en la sala del
tribunal, “tres presos políticos
fueron esposados y encerrados en
una jaula; los materiales del caso
y las audiencias se llevaron a cabo
en ruso y no en bielorruso; y a los
activistas de Viasna no se les dio
suficiente tiempo para
familiarizarse con todos los
materiales del caso”.

Además, agregaron, “no se
permitió la entrada a la sala del
tribunal a los medios de
comunicación independientes ni
a los observadores
independientes”.

Los condenados pueden apelar
la sentencia.

Bielorrusa condena a Bialiatski,
Nobel de la Paz, a 10 años de prisión



• Roto, hilo telefónico San
Lázaro-Senado
• Los rijosos Creel Miranda-
Armenta Mier

Alejandro Armenta se quejó de
Santiago Creel Miranda -Morena vs
PAN, PAN vs Morena-. Presidente
del Senado vs Presidente de la
Cámara de Diputados.

El mismo asunto. El mismo
diferendo. La reforma electoral,
concretada en el Plan B. Que se
tardó en ser enviada al Poder
Ejecutivo por culpa del panista.
Que el panista no firmó en tiempo
y forma la documentación, según
el senador Monreal Ávila,
presidente de la Jucopo; que sí la
firmó en tiempo y forma, según el
descendiente panista de los Creel
porfiristas; que habría una junta
de presidentes de ambas cámaras,
para ponerse de acuerdo en
agilizar los trabajos legislativos,
para legislar con mayor rapidez;
que Creel Miranda rompió la línea
telefónica y que, desde el lunes no
hay comunicación Senado-
Diputados, Morena-PAN.

Y ni qué decir. Es obvio que no
haya comunicación. Hay heridas
en ambos frentes, difícil de sanar,
aunque tendrán que sanarlas
porque el trabajo legislativo tiene
que ser absolutamente
independiente de las filias y las
fobias ideológicas y de intereses
partidistas.

Otro tanto ocurre entre el
Senado, entre Morena y la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, ahora, con Piña de
presidenta, en manos de la
derecha y con el relajo de la
presunta plagiaria de tesis, la
ministra Yasmín. Viejo régimen
contra Cuarta Transformación. Y
en este merequetengue el país no
llegará a ningún lado.

El presidente de la mesa directiva
del Senado, el poblano aspirante a
la gubernatura, Alejandro
Armenta, fue consultado por una
veterana reportera de El
Financiero Bloomberg, en la
conferencia de prensa que ofreció
la mañana de este jueves, en el
patio del Federalismo, en el
Senado.

La reportera le preguntó si había
intención y capacidad de insistirle
a los ministros de la Corte en torno
al tratamiento de los recursos
contra el Plan B, presentados por
las oposiciones (hace unos días se
decía que tales demandan
sumaban un “centenar”),

A esto, Armenta sólo dijo que
esperaba que la Suprema actuara
con la rapidez y la dedicación con
la que atienden a criminales, a
quienes descongelan cuentas
bancarias, declaración con la que
subió de tono periodístico la serie
de declaraciones en torno a los
trabajos legislativos relacionados
con iniciativas ordinarias que los
senadores presentan para llenar su
currículo y tener de qué informar
a la ciudadanía de las entidades
federativas que dicen representar.

La conferencia de prensa de
Armenta se calentó tanto por el
conflicto emocional entre los
senadores y el albiceleste Creel
Miranda, quien debe separar su
inquietud por llegar a ser
designado el candidato, el único,
de los partidos de la coalición va
por México, como se lo advirtió
Armenta. Y poner más atención a
su encargo de presidente de la
mesa directiva de la Cámara de
Diputados.

Los reporteros de la fuente del
Senado estaban perplejos. Jamás el
presidente de esa Cámara había
ofrecido una declaración
conflictiva, que diera para redactar
una nota importante, tal vez de
primera plana. Algo le pasó. Pero
los tiempos preelectorales son
propicios para la confrontación,
inclusive para el pleito entre los
bandos partidistas porque se trata
de que los ciudadanos se
emocionen afiancen sus simpatías
por el partido de sus preferencias
y preparen su voto para hacer
mayoría.

La inversión de Musk en Santa
Catarina: 5,000 mmd; generará de
5,000 a 6,000 puestos de trabajo

El día de ayer, en representación
del secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, la
subsecretaria para Asuntos
Multilaterales y Derechos
Humanos Martha Delgado asistió
al Día del Inversionista 2023 de
Tesla Motors, que se llevó a cabo
en Austin, Texas.

Durante dicho evento, el director
general de la empresa tecnológica,
Elon Musk confirmó que su
siguiente GigaFactory se
establecerá en México,
precisamente en el municipio de
Santa Catarina, Nuevo León.

La instalación de la planta de
Tesla Motors más grande en el
mundo en México atraerá un flujo
de inversión que asciende a los
5,000 millones de dólares, y
detonará la creación de 5,000 a

6,000 puestos de trabajo para la
producción y manufactura de
autos eléctricos.

Al respecto, Musk dio a conocer
que para la apertura se llevará a
cabo una respectiva ceremonia de
inauguración, resaltando que esta
factoría será complementaria a las
demás fábricas que tiene la
empresa ubicadas, no sólo en
Estados Unidos, sino en otros
países, como China y Alemania,
contribuyendo así al ecosistema
que tiene la empresa para la
producción de automóviles
eléctricos, entre otras tecnologías

de almacenamiento de energías
limpias.

Este anuncio concreta un proceso
de acompañamiento y
coordinación que tomó 14 meses
de trabajo a la Secretaría de
Relaciones Exteriores, ya que
desde 2021 hubo un primer
acercamiento entre representantes
del Gobierno de México y Tesla
Motors. Posteriormente, en
febrero de 2022, tras una reunión
inicial con el director de Política
Pública de Tesla, Rohan Patel, la
empresa automotriz manifestó el
primer interés formal de explorar

opciones de construcción de una
armadora de autos eléctricos en el
territorio nacional.

Desde entonces, la subsecretaría
para Asuntos Multilaterales y
Derechos Humanos a través de la
Dirección General de Impulso
Económico Global ha mantenido el
contacto con la firma para llevar a
cabo las gestiones en torno a la
instalación de Tesla en México,
facilitando la comunicación con
otras entidades de la
administración pública federal, y
los gobiernos estatales y
municipales.
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Análisis a Fondo: Roto, hilo telefónico San Lázaro-Senado
Francisco Gómez Maza
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Banco Santander, que tiene su
matriz en España, decidió reforzar
las tareas de su “International
Desk”, esto es, su estructura de
apoyo a empresas interesadas en
invertir en México, que cuenta con
presencia en 15 países y más de 10
años de proveyendo soluciones
financieras para empresas, PyMEs
y personas físicas que busquen
aprovechar esta oportunidad. De
acuerdo con el “Nearshoring Data
Monitor de Santander”, México
podría alcanzar un crecimiento
adicional de hasta 8% en su
Producto Interno Bruto (PIB) en los
siguientes seis años impulsado
por la relocalización de
inversiones. Es decir, de acuerdo
con Santander, México podría
pasar de representar un actual
14% de las exportaciones de
Estados Unidos de Norteamérica
al 20% para el año 2030, lo que
abre una oportunidad sin
precedentes que requiere de un
soporte bancario de gran alcance.

De acuerdo con el reporte del
banco español, aun cuando las
exportaciones de México por 500
mil millones de dólares en el 2022
provinieron en su mayoría en los
estados del Norte y la región del
Bajío, se abren oportunidades para
otros estados, en virtud de las
grandes obras de infraestructura
que se están desarrollando
principalmente en el sur del país.

Un análisis del equipo de
Estrategia y Análisis Bursátil del
Santander encontró que cada
punto porcentual que México
gane en la participación de las
importaciones norteamericanas
implica una aceleración de 1.3%
en el PIB de nuestro país. Esto
genera una potente inversión,
demanda de proveedores sobre
todo Pequeñas y Medianas
Empresas, empleos, e
infraestructura, tanto en
entidades que son parte de los
corredores industriales, pero
también para las que se
encuentran en el sur del país.

El “Nearshoring Data Monitor de
Santander”, detalla que Estados
Unidos es el país que mayor
cantidad de bienes compra de
todo el mundo, provenientes
principalmente de China (17%) y
México (14%) y por ello, el proceso
de reubicación de fábricas desde
China hacia México u otras
regiones para abastecer al
mercado de Estados Unidos, es
una tendencia sin precedentes que
México debe aprovechar.

En ese tenor, el “International
Desk de Santander” es la mayor
estructura especializada dentro de
la banca en el acompañamiento
para las empresas que buscan
llegar al país, y cuenta con una
gran diversidad de soluciones
financieras líderes en el mercado,
que ofrecen un valor añadido a las
empresas, como es el caso del
financiamiento a capital de trabajo
sin necesidad de generar un
endeudamiento adicional.

Así mismo señalan que el efecto
del nearshoring, si bien implicará
una mayor demanda de servicios
financieros entre las empresas de
gran calado que relocalicen sus
operaciones, también implicará
una mayor demanda por servicios
financieros por parte de cientos de
PyMEs y personas físicas.

En cuanto a los sectores que
están más ligados al nearshoring,
se encuentran principalmente
aquellos donde México ya tiene
una relevancia como exportador,
es decir, automóviles y auto
partes, línea blanca y ciertos
artículos electrónicos como
televisores; sin embargo, el
potencial es enorme para que
otros sectores crezcan de forma
acelerada, como, por ejemplo:
aeronáutica, equipo médico, ropa,
artículos deportivos, etc.

Los pueblos originarios de
México continúan con sus
tradiciones.

Una de las grandes tradiciones
de los pueblos originarios, y que
han perdurado a través de cientos
de años, son los festivales de
música que los comunica con sus
hermanos e incluso, dicen, con sus
Dioses.

Así, la cultura Yokot’an (Tabasco),
realizará este 5 de marzo un
festival de la música autóctona
Yakot´anob, con el propósito de
difundir y mantener sus
tradiciones.

Se utilizan tambores y flautas
para entablar comunicación con
los pueblos vecinos y mostrar
alegría y gratitud, creando música
especial ya sea para la petición de
agua al dios de la  lluvia o las
ofrendas de gratitud a la  madre
tierra, por la vida, por una buena
cosecha, entre otros.

El festejo se realizará en Tucta
Nacajuca, Tabasco, asentamiento
del pueblo originario Zäktzit
Yästup.

Corteva Agriscience concluyó el
proceso de adquisición de
Symborg y Stoller.

Las dos empresas especializadas
en productos biológicos permiten
a Corteva -que en México lidera
César Ramírez- consolidar su
estrategia para ampliar su
presencia en el mercado de
Productos Biológicos, que
representará el 25% de todo el
mercado de protección de cultivos
para el año 2035. 

Las adquisiciones de Symborg y
Stoller se anunciaron durante el
segundo semestre de 2022.
Dichas operaciones, que
generarán un crecimiento gradual
de los parámetros del EBITDA
durante 2023, refuerzan el
compromiso de Corteva de
proporcionar a los productores
herramientas sostenibles que
complementen las prácticas
agrícolas emergentes con eficacia
comprobada.

Symborg es una compañía
biotecnológica líder en
Tecnologías Microbiológicas, con
sede en Murcia (España); y Stoller,
es una de las compañías
independientes más grandes de la
industria de Productos Biológicos,
con sede en Houston, Texas (EU). 

“Estas adquisiciones son un fiel
reflejo del compromiso de Corteva
para brindar a los productores
soluciones sostenibles que
aporten valor y productividad al
campo”, expresó Chuck Magro,
CEO de Corteva Agriscience. “Es
un honor dar la bienvenida oficial
a nuestros colegas de Symborg y
Stoller. Creemos que el
conocimiento y la experiencia de
cada uno de ellos, combinados
con las capacidades de innovación
de Corteva, impulsarán el
liderazgo y desarrollo de un
portafolio de productos que
permitirá acelerar y crecer el
mercado de Biológicos”.

Entrega del Premio de Economía
Rey de España a Agustín Carstens.

El próximo lunes 6 de marzo el
Rey Don Felipe VI entregará en la
sede del Banco de España el
Premio de Economía Rey de
España, que, en su decimonovena
edición, ha sido concedido a
Agustín Carstens. Este premio, de
carácter bienal, fue instituido en
1986 por la Fundación José Celma
Prieto para reconocer la
trayectoria científica o profesional
de personalidades españolas y
latinoamericanas en el ámbito de
la economía.

El nearshoring, “oportunidad histórica” para el desarrollo de México
Por EDGAR GONZALEZ MARTINEZ

“Tarde o temprano el
crimen siempre sale
a la luz”: John Ronald
Reuel Tolkien
Los Carmona,
Morena y Mario
Delgado
Agencias de EU
investigan
financiamientos
electorales
A la Corte, más
recursos legales en
contra del “Plan B”
Otorga 4T
bendiciones a toda la
familia Alcalde-Luján

Ciudad de México, 2 de marzo
de 2023.- La información
divulgada en redes sobre
investigaciones a Mario
Delgado y a la familia
presidencial llevadas a cabo por
autoridades norteamericanas,
tal parece justifican los ataques
y las desavenencias
permanentes del gobierno
federal con el del vecino bajo la
vieja premisa: quien pega
primero, pega dos veces.
Resulta extremadamente
incómodo el percibir se está
muy cerca de despertar los
peores ánimos gringos sobre
nuestro país, resultado de los
señalamientos y las
expresiones en las cuales se
presenta la relación y el apoyo
de autoridades mexicanas a las
organizaciones criminales y
éstos se multiplican tanto al
interior como en el exterior.

Ha sido inocultable la forma
con la cual se les ha brindado
impunidad y espacio libre para
sus actividades, a cambio de
apoyo financiero y político en
los comicios federales y
estatales, permitiéndole al
partido, Morena, gobernar en
prácticamente todo el país,
según lo denunciaron los
líderes del PRI, PAN y PRD -
integrantes de la alianza “Va
por México”-ante la OEA y la
ONU. Las operaciones de
financiamiento con la entrega
de apoyos en efectivo

provinieron, se dijo, del
huachicoleo, el narcotráfico y el
lavado de dinero y éstas, según
se denuncia, están siendo
seguidas con atención por
agencias de Estados Unidos,
quienes, poco a poco, han ido
reuniendo pruebas en donde se
inculpa a dirigentes de Morena,
gobernadores y presidentes
municipales.

La DEA y el FBI afirman tener
evidencia suficiente para
procesar por narcotráfico en la
Corte de Nueva York a Mario
Delgado Carrillo, líder y
operador de Morena, quien
benefició a candidatos a
gobernadores y diputados
federales y estatales en las
elecciones de 2021. Señalan que
Delgado fraguó con dinero del
crimen organizado, a través de
Sergio Carmona Angulo, las
corruptelas para lograr ganar a
Morena los comicios de ese año
en los cuales hubo cambio de
gobernadores, presidentes
municipales y diputaciones
federales y locales abanderados
por ese partido y sus aliados. En
casos como el de SLP hicieron
llegar a la gubernatura a un
integrante de los grupos
criminales quien, incluso, hizo
campaña con grillete.

Según informaciones
periodísticas cuyos
antecedentes se encuentran en
las redes sociales, desde
noviembre de 2021, la DEA
informó al gobierno mexicano
sobre la investigación contra
Sergio Carmona Angulo. Dos
semanas después, el 23 de
noviembre, fue asesinado en
San Pedro Garza García, Nuevo
León. Dos días después de esa
ejecución, su hermano Julio
Carmona Angulo se fugó a
Estados Unidos y declaró como
testigo protegido ante el FBI y
la DEA. Por las fechas y el
seguimiento de autoridades
norteamericanas y lo revelado
en los medios de comunicación
relacionado principalmente con
los hermanos Carmona Angulo,
se presume tiene el vecino del
norte pruebas suficientes sobre
las relaciones de Delgado con la
mafia y eso ¿no lo sabía López
Obrador? ¿ desconocía las
andanzas del responsable de
ganar elecciones a como diera
lugar?

Se publicó y reprodujo
suficientemente: Sergio y Julio

Los Carmona, Morena y Mario Delgado
Lilia Arellano
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César Carmona Angulo
traficaban hidrocarburos desde
2015 en la frontera de
Tamaulipas. En diciembre de
2018, Julio César, con 2 millones
de dólares, compró el puesto de
administrador en la aduana de
Reynosa. Construyó vínculos con
Morena y es quién financió, a
través de dinero producto del
narcotráfico principalmente, las
campañas para la elección de
junio de 2021, para lograr
Morena se alzara con un triunfo
rotundo. El FBI tenía una
investigación en contra de Sergio
Carmona Angulo por tráfico y
contrabando de gasolinas y
diésel robados. El propio Julio
César Carmona proveyó de
mucha información relevante,
incluyendo su relación con Mario
Delgado, informando
proporcionaron una brutal
cantidad de dinero para,
primero, hacer llegar a Mario
Delgado a la presidencia de
Morena, y después para ganar 15
gubernaturas y múltiples
diputaciones federales, locales y
ayuntamientos.

Al momento de su ejecución,
Carmona Angulo se había
convertido en el financiero de
Morena; el empresario
tamaulipeco buscaba no sólo la
obtención de contratos para sus
empresas constructoras, sino
también impunidad para sus
otras actividades ilícitas como el
huachicoleo de gasolinas las
cuales le dejaban ganancias
superiores a 1.5 millones de
dólares diarios, además de otras
actividades como el narcotráfico
y el crimen organizado. De su
teléfono celular salieron
múltiples mensajes a celulares
de los beneficiados del dinero del
narcotráfico, incluyendo
gobernadores y el presidente de
Morena.

En la investigación se han
involucrado oficinas de justicia
de los Estados Unidos como la
Oficina del Fiscal General de
Texas, la DEA del Distrito Sur de
Nueva York y del Distrito Oeste
de Texas y la OEA. Muchos en
activo son los mencionados en
esta indagatoria: Mario Delgado
Carrillo, presidente de Morena;
Américo Villarreal Anaya,
gobernador de Tamaulipas;
Marina del Pilar Ávila Olmeda,
gobernadora de Baja California;
Víctor Manuel Castro Cosío,
gobernador de Baja California

Sur; Alfonso Durazo Montaño,
gobernador de Sonora; Rubén
Rocha Moya, gobernador de
Sinaloa; y Miguel Ángel Navarro
Quintero, gobernador de Nayarit.

Asimismo, un importante
número de diputados federales y
locales, presidentes municipales,
alcaldes y empresarios
vinculados, tales como Eduardo
Battás Báez, alcalde de Ciudad
Madero; Erasmo González
Robledo, diputado federal;
Gastón Arriaga Lacorte, director
de Prospera de Ciudad Madero;
Kaki Esther Ortiz Domínguez, ex
presidenta municipal de
Reynosa; y Adrián Oseguera
Kernion, alcalde de Ciudad
Madero. Julio César Carmona
Angulo y Francisco García
Cabeza de Vaca son
presuntamente testigos
protegidos vinculados con el
narcotráfico en Estados Unidos y
forman parte medular de esta
gran investigación.

De acuerdo con la indagatoria,
lo filtrado hasta el momento
revela que a partir del
expediente abierto contra
Carmona Angulo en Estados
Unidos, se ha solicitado de
manera oficial, a través de
despachos diplomáticos
dirigidos al Departamento de
Estado, al Homeland Security y a
la FinCen (Finanatial Crimes
Enforcement Network), se
investigue a políticos de Morena
en Tamaulipas, a quienes
Carmona financió con dinero en
efectivo, producto de sus
actividades criminales. Esas
investigaciones incluyen a
Américo Villarreal, actual
gobernador de Tamaulipas;
Erasmo González Robledo,
presidente de la Comisión de
Presupuesto de la Cámara de
Diputados; José Ramón Gómez
Leal, ex delegado de Programas
federales en Tamaulipas y
cuñado del ex gobernador
panista Francisco Cabeza de
Vaca; Eduardo Gattas, alcalde de
Ciudad Victoria; y Carlos Peña
Ortiz, alcalde de Reynosa.

Las indagatorias abarcan
cuentas bancarias, inversiones,
propiedades y cualquier tipo de
activo a nombre de los
mencionados políticos en
territorio norteamericano, a fin
de comprobar el vínculo
financiero entre ellos y el
empresario asesinado. Dentro de
esta coyuntura, la dirigencia

nacional del PAN presentó una
denuncia ante el Instituto
Nacional Electoral (INE) para que
investigue fondos criminales en
campañas de Morena, y el
preponderante papel
desempeñado por Mario
Delgado en estos operativos.

Marko Cortés Mendoza, líder
nacional del PAN, solicitó
además indagar el uso de fondos
públicos en actividades
partidistas de Morena. “Ante el
INE presentamos una denuncia
para que se investigue el
financiamiento del crimen
organizado a las campañas de
Morena y de Mario Delgado, así
como por el desvío de recursos
públicos para este instituto
político y aspirantes”.

Desde finales de 2020, los
señalamientos por uso de
recursos ilegales en su campaña
para la dirigencia de Morena se
han presentado contra Mario
Delgado de parte de miembros
del mismo partido, inconformes
con su ascenso a la dirigencia.
Uno de ellos provino del propio
Porfirio Muñoz Ledo. También las
campañas de 2021 y 2022, se
vieron marcadas por los
señalamientos de participación
de grupos criminales en sus
actividades proselitistas,
invocadas en la denuncia
presentadas por el PAN.

DE LOS PASILLOS
Tras la publicación del segundo

paquete de modificaciones del
“Plan B” electoral en el Diario
Oficial de la Federación, partidos
y legisladores de oposición se

declararon listos para engrosar
la ruta jurídica emprendida
desde hace un mes y con ello
intentar frenar la
implementación del proyecto. Ya
están corriendo los tiempos para
las impugnaciones:
controversias constitucionales,
acciones de inconstitucionalidad
y muchos otros recursos por
presentar. PAN, PRI y PRD
advirtieron acudirán antes de 78
horas a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación a presentar
el segundo paquete de
impugnaciones…

Quien no le encontró chiste a la
aparición del Alux y por lo tanto
no soltó la carcajada cuando
desde el templete yasabenquien
sostuvo: si no existen los
inventamos, encontró -en las
imágenes reveladoras de
habernos convertido en el
primer país del mundo capaz de
montarle un presidium
presidencial, con gobernadores y
secretarios incluidos, a un viejo
avión de una empresa de carga,
además, privada y por si fuera
poco con el interior vacío- una
peculiar forma de sorprenderse
y tal vez no tanta como la del
nombramiento de un asesor de
la FGR delincuente porque existe
el antecedente de otro, mejor
dicho otra, candidata de Morena
a gobernadora dictaminada,
oficialmente, como delincuente
electoral…

Las familias con poder se
fortalecen: Luisa María Alcalde es
la titular de la Secretaria del
Trabajo, el sitio desde donde
mantienen contra la ley la

huelga en Notimex, donde
arman lo necesario para lograr el
cierre de Aeroméxico, desde
donde con todos los recursos su
señora madre Berta Luján,
pretende la presidencia del INE o
como le quieran poner al
organismo con el cual se
empeñan en suplirlo y en donde,
con la posesión de información
suficiente el padre, Arturo
Alcalde organiza el sindicato dela
Industria del Auto Eléctrico, la
agrupación con la cual conocerá
el hombre más rico del mundo
estar, un minuto, no más, contra
la pared…

Mala ubicación geográfica tiene
Quintana Roo. Siendo Cancún, la
Riviera Maya, la mayoría de sus
costas, el paraíso del Caribe,
tienen los cubanos la facilidad de
enviarnos de todo: destartalados
lanchones a precio de barcos
pesqueros, balseros y 20 mil
toneladas de piedra para el
balastro del Tren Maya y para
esta adquisición ¿le pidieron
permiso al dueño de Fuerza por
México, a Pedro Haces? Porque
tenía la exclusividad para esta
entrega y para devastar lo que se
necesitara para extraer ese tipo
de roca. O ¿se la acabó el
trenecito? Por lo pronto siguen
vigentes las interrogantes sobre
el destino de cientos, miles de
toneladas, de millones de
troncos de árboles cuyo paso en
grandes camiones circulando en
las carreteras, aún de
madrugada, es imposible de
ocultar.
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A principios del siglo XVII, hubo

en España una joven novicia que
un día escapó del convento en el
que su padre la había ingresado,
cortó al ras su larga cabellera y,
con ropa de hombre que había
cosido ella misma, partió sin
mirar atrás. Travestida, Catalina
de Erauso emprendió así un viaje
que la llevaría a cruzar el
Atlántico y recorrer casi toda
América del Sur, desde Venezuela
hasta Chile, como parte de la
conquista española del
continente, lo que le valió la
increíble transición de pasar de
ser una monja a un respetado
militar.

Historia de la Monja Alférez,
publicado por Banda Propia
Editoras, es la narración en

primera persona que Catalina de
Erauso hizo de sus numerosas
vidas, una autobiografía que
comprende todos los nombres
que utilizó y que, leída hoy en día
bajo el tamiz de las nuevas
concepciones identitarias, puede
ser interpretada como uno de los
primeros testimonios de un varón
trans.

En el prólogo, cuyo comienzo
puede leerse a continuación, la
escritora chilena Lina Meruane
define este libro como “la puesta
en vida de un yo que se va
construyendo secretamente
contra las premisas biológicas del
cuerpo que le tocó y de las
normas culturales de su tiempo”.
Aunque la veracidad de este
testimonio fue reiteradamente
puesta en duda, diversas pruebas

de los más distintos orígenes dan
cuenta de este “milagro vivo”,
una curiosidad que resonó tanto
en Europa como en América.

Pero más allá del análisis que
pueda hacerse sobre su género (es
inútil tratar de utilizar conceptos
recientes para algo sucedido hace
más de 400 años), la historia en sí
de Erauso no tiene desperdicio:
sus viajes, su ascenso a un alto
cargo militar, las decenas de
hombres que mató (incluido su
propio hermano), las distintas
condenas a la horca de las que se
liberó, el duelo con el hombre que
iba a casarse con la mujer de la
que se había enamorado, y su
muerte, cerca del 1650, en lo que
hoy es México, donde tenía
tierras, mulas y esclavos.

En la escueta estirpe de las

mujeres en las armas y en la
acotada historia de las mujeres en
las letras, la figura de la Monja
Alférez ocupa un lugar ambiguo e
incómodo, acechado por la
incertidumbre. ¿Existió la monja
o el alférez más allá del personaje
que narra sus peripecias? ¿Y esa
memoria que se le atribuyó a
Catalina de Erauso, habrá sido
escrita, como fue anunciado y se
sigue diciendo, «por ella misma»?
¿Pudo haber, en el revés de su
relación autobiográfica, una
apócrifa mano de hombre? ¿Y
quién fue, en esencia, el también
llamado Alférez Monja? ¿Se podrá
seguir asegurando, como se ha
hecho por siglos, que se trató de
una mujer meramente
disfrazada, oculta por necesidad
tras una máscara masculina? ¿O
será que el traje varonil, la
gestualidad hombruna, su avieso
uso de la espada y el arcabuz, los
nombres de hombre que eligió
para sí, fueron los signos de su
verdadera identidad? Acaso sea
esta última la cuestión más
controvertida y hasta ahora peor
comprendida de su excepcional
trayectoria.

Las mudanzas de Erauso 
La suya es, a no dudarlo, una

historia de transformaciones que
desafiaron, antaño y todavía hoy,
las definiciones del género en el
doble sentido que esta palabra
tiene. La obra de Erauso, más allá
de su relato, es la puesta en vida
de un yo que se va construyendo
secretamente contra las premisas
biológicas del cuerpo que le tocó
y de las normas culturales de su
tiempo. Pero importa retroceder
al más acá de su relato, a las
interrogantes suscitadas por el
descubrimiento, en pleno siglo
XIX, del supuesto manuscrito de
esa fugitiva novicia española
vuelta paje, grumete, asistente de
mercader, soldado raso ascendido
a alférez, heroico redentor de
adúlteras perseguidas por sus
maridos a la vez que estafador de
mujeres, minero errante,
juerguista y asesino prófugo, y en
una contorsión postrera,
destinada a eximir a Erauso de la
horca, otra vez, aunque
brevemente, virgen confesa en las
Indias del siglo XVII.

¿Sería auténtica, o mera
invención, la existencia de ese
personaje transformista?, se
preguntaron quienes
encontraron, con dos siglos de
retraso, la copia del supuesto

original de su apasionante
crónica; ¿sería cierto, insistieron,
deseando que lo fuera (el texto
era una rareza), que existió la tal
Catalina de Erauso, aquella dama
vasca de armas tomar?

Desde Londres, el estudioso
Joaquín María de Ferrer —
recordado ahora como el editor
de la versión canónica del texto,
la más reproducida, traducida y
comentada—, y sus enviados, en
otras latitudes y meridianos,
iniciaron sus averiguaciones en
archivos eclesiales del norte de
España y, en efecto, encontraron
prueba fehaciente de una
Catalina o Catarina o Catharina
de Erauso —o Erauzo, Herauso,
Arauzo, Araujo— que coincidía
con ciertas señas biográficas del
relato. Había, sin embargo, un
inexplicable desajuste de fechas:
según los libros la Erauso de
hueso y carne había sido
bautizada en 1592, fecha
demasiado tardía si en efecto
había nacido en 1585, como se
afirma en el escrito
autobiográfico.

Continuaron inquiriendo,
entonces, si podía ser cierto que
la descendiente de la alcurnia
vascuence pudo haber sido
enviada al convento de San
Sebastián el Antiguo a la edad de
cuatro años con sus otras tres
hermanas. Y así había sido:
Erauso padre, cortesano de Felipe
II y su servidor en la Guerra de
Flandes, había prometido enviar
a sus cuatro hijos a conquistar lo
que quedaba sin someter en
América (y así asegurar el
patrimonio financiero de la
familia) y había hecho voto
también de mandar a sus hijas al
convento (para mantener el
patrimonio moral del apellido) si
él sobrevivía: cosa que hizo.

Los enviados del filólogo Ferrer
pesquisaron en los archivos del
claustro dominico
documentación que sostenía,
como dato irrefutable, que las tres
hermanas mayores habían
profesado y muerto en ese
encierro, no así la cuarta, de la
que no se decía casi nada salvo
que con quince años engañó a la
priora, su tía, le robó las llaves y
huyó del convento y de quien
había sido. Nunca más fue habida
con el nombre de Catalina, nunca,
o mejor decir, no hasta muchos
años más tarde. Lo que sucedió a
continuación (lo que se lee en las
páginas que siguen a este
prólogo) resultaba más arduo de

De monja a militar: 
la novicia que escapó del convento
y se travistió para luchar en la
conquista de América



comprobar, aunque no del todo
imposible de verificar para Ferrer,
el editor de la primera versión
impresa —en castellano, en París,
en 1829—, ni para los sucesivos
impresores en castellano así como
en múltiples traducciones.

¿Qué sucesos eran esos de tan
difícil verificación?

Que la novicia rebelde se
hubiera cosido ropas de
muchacho y cortado esa cabellera
larga «que había criado con
regalo» (según otra versión del
texto, hallada en 1995).

Que se hubiera aplicado un
doloroso «emplasto» para secar
sus pechos (como se dice que
contó Erauso en una instancia
presencial).

Que, urdiendo su propia trama
de evasión picaresca, hubiera
atravesado, a lo largo de tres
años, las miles de leguas que
separaban San Sebastián de la
ciudad de Sevilla usando ropa de
criado y el nombre de Francisco
de Loyola.

Y que desde San Lúcar de
Barrameda se embarcara hacia el
Nuevo Mundo siguiendo la ruta
de sus hermanos, sumiéndose en
nuevos nombres, asumiéndose
hombre.

Saltando las contradicciones,
obviando la imposibilidad de
encontrar evidencia probatoria
para cada paso dado por Erauso,
pudo afirmarse en el siglo XIX
que Erauso existió: consta su acta
de bautizo y su noviciado en
cuerpo de mujer, su travesía por
tierra española y su paso marino
hacia las colonias en atuendo de
hombre.

Se sabe que travestido,
trasterrado, trasatlántico, Erauso
erraría unos veinte años por las
colonias americanas. Recorrería la
costa norte de Venezuela (Punta
de Araya), Colombia (Cartagena,
Nombre de Dios) y Panamá. Se
haría asistente de mercader en lo
que hoy es Perú (Paita, Saña,
Trujillo). Perdería el rumbo y por
poco la vida en el desierto ahora
chileno, camino a la actual
Argentina (Tucumán, La Plata) y
Bolivia (Potosí, Cochabamba, La

Paz). Y hacia el final de su periplo,
siempre ejerciendo la estafa y la
pendencia, regresaría a Lima, al
Cuzco, a Guamanga, aunque
quizás lo más definitorio y lo más
celebrado de su gesta fue el
haberse hecho soldado en el
irredento sur del reino de Chile
(Concepción, Valdivia, Purén).

En la frontera con la Araucanía
se unió a las huestes imperiales
para luchar durante cuatro años
contra los aguerridos mapuche.
Fue la osadía de recuperar la
bandera metropolitana
arrebatada por los indios lo que le
valió a Erauso (conocido ya como
Alonso Díaz Ramírez de Guzmán)
el grado de alférez. Ese
reconocimiento no le duró
demasiado, sin embargo:
castigado en oscuras
circunstancias amorosas o
militares se le envió a uno de los
puntos más álgidos de una guerra
que algunos historiadores aún
llaman, equívocamente, de
pacificación. Comprendiendo la
precaria situación en la que
estaba, Erauso desertó y
emprendió de nuevo su destino
de «andar y ver mundo» en una
deriva cada vez más arriesgada,
violenta y disoluta.

Sumando y restando excesivas
escenas de espada, daga y
arcabuz que a los estudiosos de
algunas épocas les resultaron
inverosímiles o novelescas,
Erauso estuvo en prisión en una
docena de oportunidades, por
faltas leves, alguna vez, y otras
por disputas y duelos surgidos en
la mesa de juego; participó en
ocho reyertas en las que derramó
la sangre de sus rivales y sufrió
heridas propias, y donde mató, a
«golpes sin misericordia» (así lo
describió Ricardo Palma, el gran
cronista de las «tradiciones»
peruanas), a unos once,
incluyendo, en un confuso duelo
nocturno, a su propio hermano
Miguel quien, habiéndolo acogido
sin saber que se trataba de otro
Erauso, lo acusa de traidor.

Y aunque siempre huye, quiso
«su desgracia» que se vaya

estrechando el cerco a su
alrededor. Por más que se batiera
contra quienes lo acechaban, se
levanta una orden perentoria de
aprehenderlo. Dos veces se le
condena a la horca y en ambas
ocasiones se libra de la ejecución.
La primera, con la soga ya al
cuello, se descubre que mentían
quienes habían rendido
testimonio en su contra (Erauso
tenía las manos muy manchadas
de sangre pero nadie había
presenciado el crimen de la noche
anterior). La segunda vez, asilado
en la catedral de Guamanga
(Ayacucho), le revela al obispo
que aunque ha llevado vida de
hombre su cuerpo es femenino,
virginal y religioso.

No es la primera vez que Erauso
revela («revelación» es la palabra
elegida) la condición o «estado»
de su cuerpo con fines
estratégicos. No es tampoco la
única vez que un prelado queda
«suspenso» o «maravillado» ante
su descubrimiento, pero en esta
última coyuntura la revelación de
su excepcionalidad le salva la vida
y le confiere otro estatuto. El
obispo manda que purgue sus
crímenes un par de años en dos
conventos peruanos de distintas
órdenes mientras se espera
confirmación de que Erauso
(referido durante ese tiempo con
el inimputable nombre de
Catalina) no había profesado y
que por ello su vida no le
pertenecía a Dios.

Erauso, la que había eludido
toda forma de confinamiento,
debió volver en ese lapso a tres
modos de encierro: a los muros de
la vida conventual, al presidio de
un cuerpo calificado otra vez de
femenino, y a esa otra prisión que
sería la mirada asombrada de sus
contemporáneos. Su
transgresión, ahora pública,
provocaba una «extraña
admiración»; su rareza era una
«curiosidad» en Europa y en las
colonias, en una época

encandilada por lo fantástico y lo
milagroso, fascinada por la figura
monstruosa de la mujer viril, la
virago.

Es la excepcionalidad de Erauso
lo que asegura que su caso quede
anotado en diversas instancias
leguleyas y en distintos archivos:
hay no pocas declaraciones de
gentes que certifican haberlo
conocido, hay cartas que lo
describen como de «apariencia
más bien masculina», hay
retratos que estampan su rostro
en la tela: uno (ahora extraviado)
corrió por mano del artista
italiano Francesco Crescenzi, otro
(el que todavía circula) fue
atribuido por siglos al famoso
Francisco Pacheco y a veces a su
discípulo, Diego de Velázquez,
pero hoy se cree que fue realizado
por el artista barroco Juan van der
Hamen y León. Sea de quien haya
sido, ante alguno de ellos se sentó
Erauso (o, según se anota en el
lienzo, «el alférez doña Catalina D.
Herauzo») con el pelo recortado a
la usanza, la mirada adusta y
apenas estrábica, la nariz recta y
algo prominente, los labios
curvados en una mueca de
displicencia y, acentuando su
ambigüedad, siempre a medio
camino entre una identidad y otra
—aquí entre caballero y militar—
, lleva en su cuello una gorguera
de tela demasiado ancha para la
batalla pero asimismo lleva gola
y cubrenuca metálicos que son
piezas de armadura, y un chaleco
de ante anudado que se colocaba
debajo como protección.

El regreso de Erauso a Europa
(entre 1624 y 1626) será tan
transitorio como imperativo: el
alférez debe validar su arrojo
castrense para merecer una
pensión militar, y, dada la
ilegalidad del travestismo en la
España católica, debe conseguir
dispensa civil y exención eclesial
que perdonen su anomalía y
avalen su masculinidad. Logra
mucho más que eso, en virtud de

su célebre estatuto de «milagro
vivo», y de su filiación viril con
los poderes reales y religiosos. En
Madrid el rey Felipe IV lo recibe
en audiencia, y tras papeleos de
pedimento le concede una renta
vitalicia por los servicios
prestados en «las guerras del
reino de Chile y del Pirú,
habiendo pasado a aquellas
partes en hábito de varón por
particular inclinación» (así
señala en el documento recogido
en el Archivo de Indias) y, de
manera excepcional, el monarca
le entrega una Cédula Real para
retornar a América en la que se
establece que Erauso no será
sometido a ninguna forma de
escrutinio. En Roma, a donde
llega en hábito cortesano tras no
pocos tropiezos, Erauso le refiere
al Papa Urbano VIII, «en breve, y
lo mejor que supe, mi vida y
correrías, mi sexo y virginidad»,
y este, «extrañado» pero afable,
le otorga una bula para que viva
como hombre siempre que actúe
de manera honesta y se
abstenga de ofender al prójimo
en el más antiguo de los
virreinatos, el de la Nueva
España.

Es ahí donde la narración se
interrumpe.
Solo se completa desde los

archivos: el Alférez Antonio de
Erauso (este sería su último
nombre) se radicaría en una
ciudad del actual México, se
haría arriero, tendría mulas y
esclavos negros, desafiaría a
duelo, una vez más,
contrariando su promesa, al
hombre que iba a casarse con la
mujer de la que Antonio se había
enamorado. Los rivales no
llegaron a batirse y su última
seña es que en 1650, en un
voluntario anonimato, en cuerpo
de mujer, en persona de hombre,
murió Erauso.

De su tumba, se dice, no ha
quedado rastro.
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La actriz mantuvo un
romance de varios
años con el entonces
presidente de México,
con quien se
“encariñó” por la
atención que le
brindaba
Agencias 

La Asociación Nacional de
Intérpretes (ANDI) confirmó este
miércoles, por medio de sus redes
sociales, que Irma Serrano,
popularmente conocida como La
Tigresa, murió a los 89 años de
edad, sin dar mayores detalles del
hecho.

“La ANDI comunica el sensible
fallecimiento de la socia

Cómo era la lujosa casa que el
expresidente Gustavo Díaz
Ordaz le regaló a Irma Serrano
“La Tigresa”



intérprete Irma Serrano. Conocida
como La Tigresa, fue una
cantante, actriz y política
mexicana de amplia trayectoria.
A sus familiares y amigos les
mandamos nuestras más sentidas
condolencias”, escribió la
asociación.

Fuentes extraoficiales señalaron
que la actriz habría fallecido
alrededor de la 1 de la mañana,
en un hospital de Tuxtla
Gutiérrez, Chiapas, entidad en la
que ya es velada y,
posteriormente, se hará un
homenaje en la Ciudad de México,
siendo considerado el famoso
teatro Fru Fru.

Irma Serrano fue dueña de
algunas de las más lujosas
propiedades en México, desde
una casa en Lomas de
Chapultepec hasta una mansión
de Cuernavaca. Gran parte de los
lugares que ha habitado los
consiguió con las ganancias que
obtuvo de los diferentes negocios
que tuvo y su éxito en cine y
televisión, pero hubo una en
específico que la obtuvo como
regalo por parte del ex presidente
Gustavo Díaz Ordaz, con quien
mantuvo un tórrido romance.

Durante su juventud, Irma
Serrano habría hecho lo posible
por convertirse en una de las
artistas más famosas de la época,
pues desde muy pequeña soñaba
con ello, pues eso significaba el
mayor éxito para ella. Gracias a
ello compró su casa en Paseo de
la Reforma y el teatro Fru Fru,
pero no la casa en el Pedregal.

Según confesó la misma Tigresa,
algunos de los regalos más
lujosos que obtuvo, los recibió a
partir de que lograba ser muy
empática con quien la rodeara.
Gracia a esto, además de su
belleza, fue que habría llamado la
atención de Gustavo Díaz Ordaz
mientras él era presidente de
México.

Pese a que su romance causó
fuertes críticas contra los dos,
Irma Serrano siempre se mostró
orgullosa de esta relación y
aseguró que él en ningún
momento le pidió que guardara
silencio acerca de esto, los lujosos
regalos que le dio fueron
revelados hasta años después de
que terminaron su aventura.

Uno de los obsequios que más
llamaron la atención fue la casa
que puso a su nombre, ubicada en
la calle Peñas de la colonia
Pedregal de San Ángel. En ella se
encontraban varios objetos
extravagantes y ostentosos, que
no sólo se adaptaban a los gustos
de la cantante, sino a lo que el
entonces jefe del Ejecutivo podía
pagar.

La propiedad daba la impresión

de ser una fortaleza, pues gran
parte de la propiedad estaba
hecha con piedra volcánica y, en
otras partes, tenía los ladrillos al
descubierto.

A la entrada, contaba con una
estatua de un diablo desnudo,
una de las características que más
llamaban la atención de los
invitados. Supuestamente, esta
obra estaba tallada en madera del
árbol en que el general Gastón
Santos colgaba a los que
consideraba traidores. Esta pieza
habría sido escogida
personalmente por Díaz Ordaz y
habría sido parecida a la que se
encuentra a la entrada del teatro
Fru Fru.

Periodistas de la época
describían a la propiedad como
bohemia, con una gran jardín,
donde organizó varios de sus
cumpleaños, con una fuente,
varias habitaciones, una de ellas
dedicada para el servicio y otra
ella la dedicó para objetos -como
muñecas de porcelana y
cristalería- que coleccionaba, y
también contaba con una alberca.

Dentro de la casa también tenía
un piano y otros muebles con
costosos y forrados con terciopelo

rojo o dorado, mismo color que
habrían tenido sus alfombras,
pero lo que más llamaba la
atención era la cama de
Maximiliano de Habsburgo. Esta
cama de madera tenía adornos de
cisne tallados que supuestamente
eran característicos de lo que
utilizaba Carlota.

Tiempo después, cuando se
descubrió que hacían faltas
piezas del Castillo de Chapultepec
y que Serrano no tuvo problemas
en asegurar que el expresidente
le había regalado una lujosa
cama, las críticas la obligaron a
devolverla al acervo del museo,
pero 15 años después.

Irma llegó a mencionar que,
aunque se rumoró que este
mueble sí perteneció al
emperador, la devolvía porque sí
la obtuvo gracias a Díaz Ordaz,
pero estaba segura de que no
podía ser tan antigua porque a
ella le parecía nueva y era
incómoda.

Supuestamente, la Tigresa
decidió vender su propiedad
tiempo después de que terminó
su relación con Ordaz, de quien
dijo nunca haber estado
enamorada, pero si “encariñada”.
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Agencias 
La anorexia es un trastorno de

alimentación que hace que las
personas pesen menos de lo que se
considera saludable para su edad y
estatura. Las personas con este
trastorno pueden tener un miedo
intenso a aumentar de peso,
incluso cuando están
excesivamente delgadas. Es posible
que hagan dietas o ejercicio en
forma desmedida o que utilicen
otros métodos para adelgazar.

Esta enfermedad se engloba en
una problemática más general que
la de los trastornos alimentarios en
el mundo, situación que afecta a
más del 20% de los niños y
adolescentes.

El conocimiento médico de la
afección se remonta al siglo XIX,
pero no se ha aprobado ningún
fármaco para tratarla. Los
psiquiatras tienden a ofrecer una
combinación de terapia,
antidepresivos y programas
nutricionales destinados a ayudar
al paciente a recuperar peso. Pero
estos fallan con frecuencia, y
algunos expertos estiman que solo
alrededor de un tercio de las
personas se recupera por completo.

Mientras la medicina intenta
avanzar en tratamientos para
abordarla, un pequeño ensayo
médico en San Diego que
investigaba los efectos sobre la
anorexia de la psilocibina, el
ingrediente activo de cierto tipo de
hongos llamados “mágicos”.

La doctora Ekaterina Malievskaia,
una médica de 56 años y
cofundadora de la firma de
biotecnología Compass Pathways,
a cargo del innovador estudio
clínico, se formó como médica en

San Petersburgo antes de mudarse
a los EEUU en 1991, donde recibió
una maestría en salud pública en la
Universidad de Nueva York.
Conoció a su marido, el empresario
estadounidense de software George
Goldsmith, en 2008. La pareja se vio
atraída por el mundo de los
psicodélicos en 2013, cuando
Malievskaia buscaba nuevos
tratamientos para el trastorno
obsesivo compulsivo de su hijo.
Leyendo revistas médicas en medio
de la noche, encontró un estudio
temprano que usaba psilocibina
para tratar la condición.

Quedó fascinada por el trabajo de
los psiquiatras que habían
explorado el potencial terapéutico
de los psicodélicos en la década de
1950 y principios de la de 1960,
hasta que los experimentos se
detuvieron en medio de una
reacción política contra el abuso de
drogas y el anuncio de Richard
Nixon en 1971 de una “guerra
contra las drogas”. A mediados de
la década de 2010, había regresado
el interés médico por las drogas
alucinógenas y se estaban
realizando ensayos clínicos en
universidades de EEUU y Europa.

Goldsmith y Malievskaia
comenzaron a financiar de forma
privada pequeños estudios. En
2015, crearon el “Centro de vías de
salud mental y apoyo para la
atención autodirigida”, Compass,
como una organización sin fines de
lucro y comenzaron a reunirse con
académicos en el campo.

El primer estudio de la compañía
investigó el impacto de la
psilocibina en pacientes que sufrían
“depresión resistente al
tratamiento”, una condición clínica
grave que no responde a la

medicación o la terapia. Después de
resultados prometedores,
comenzaron el primer ensayo de
fase 3 para la psilocibina el año
pasado. También han lanzado
ensayos para el trastorno de estrés
postraumático y la anorexia.
Malievskaia dijo que los trastornos
alimentarios tienen algunas
similitudes con el TOC. Ambos
pueden ser “ego-distónicos”,
comportamientos que persisten en
contra de la voluntad y las
creencias de una persona.
“Entienden que este no es el
camino correcto. Y no hay nada que
puedan hacer. Entonces estas
personas se suicidan, no porque
quieran morir, sino porque no
pueden seguir así”, precisó.

La psilocibina de Compass se usó
en el ensayo de San Diego, que
demostró en cuatro de cada 10
pacientes, reducciones
clínicamente significativas en los
síntomas del trastorno alimentario
después de tres meses. El estudio
fue demasiado pequeño para ser
concluyente, y estudios similares
del Imperial College London y Johns
Hopkins aún no han informado
resultados. Pero los resultados le
dieron a Compass la esperanza
suficiente para comenzar una
prueba de fase 2 con 60
participantes a fines del año
pasado.

Anorexia, bulimia y pandemia
“Los trastornos alimentarios

aumentaron significativamente
luego de la pandemia al igual que
otros desórdenes de la salud
mental, y esto se vio sobre todo en
adolescentes”, comenzó a analizar
ante la consulta de Infobae la
licenciada en psicología María
Laura Santellán (MN 18841); para

quien “lamentablemente la
pandemia con sus características
de encierro y falta de socialización
provocó parámetros de conductas
más obsesivas, entre ellos la
alimentación, la búsqueda de poder
utilizar ese tiempo en casa en pos
de un buen estado físico, la
propagación de muchísima
información y contenido
relacionado con cómo ejercitarse en
casa y cómo no aumentar de peso
como consecuencia del encierro,
provocó un efecto negativo”.

Según precisó la especialista,
“estudios al respecto mostraron
que cuanto más se exhorta en las
redes sociales y los medios a buscar
la salud, esto desencadena en la
población en general una respuesta
contraria”. “De hecho los
algoritmos, si se busca comida
saludable o algo por el estilo,
remiten a sitios con información
poco fidedigna de cómo descender
de peso de manera rápida”,
destacó.

Un análisis de 32 estudios que
incluyeron a 63.181 personas de 16
países halló que más del 22% de los
niños y adolescentes de 7 a 18 años
mostraban signos de trastornos
alimentarios. Investigadores de
España y Ecuador encontraron,
además, que las niñas son más
propensas a presentar estos
síntomas que los niños.

Según analizaron los autores del
estudio, estas altas cifras son
preocupantes desde la perspectiva
de la salud pública y ponen de
manifiesto la necesidad de
implementar estrategias para la
prevención de los trastornos
alimentarios.

En opinión de los expertos José
Francisco López-Gil, Ph.D., de la

Universidad de Castilla-La Mancha
en Cuenca, España, y Héctor
Gutiérrez-Espinoza, Ph.D., de la
Universidad de las Américas en
Quito, Ecuador, autores del estudio,
“los signos no tenidos en cuenta de
un desorden alimentario pueden
transformarse en un trastorno
alimentario, que se encuentra entre
las afecciones psiquiátricas más
mortales de todas”.

Y tras resaltar que “los trastornos
alimentarios más comunes son la
bulimia y la anorexia”, los
investigadores ahondaron que ya
en 2019 las cifras daban cuenta de
que 14 millones de personas
sufrieron trastornos alimentarios.
“Y esto incluía a casi 3 millones de
niños y adolescentes”, alertaron.

El tratamiento para la anorexia
generalmente incluye terapia
cognitiva conductual, cuyo objetivo
es abordar la rigidez del
pensamiento, aprender nuevas
formas de manejar las emociones y
permitir que los pacientes se
sientan cómodos al volver a un
peso saludable. Para pacientes tan
enfermos que tienen que ser
hospitalizados, el último recurso es
la alimentación por sonda.

La anorexia se define por el bajo
peso corporal, el miedo a aumentar
de peso y la alteración de la imagen
corporal. El cuerpo tiene tres
sistemas que nos hacen comer: el
sistema homeostático que libera
hormonas para garantizar que
obtengamos la energía que
necesitamos para el crecimiento y
el movimiento, el sistema hedónico,
que obtiene placer al comer, y el
sistema de autorregulación en la
corteza prefrontal, integrando los
valores personales y las
expectativas sociales. 

Nuevos caminos para tratar la anorexia: ¿puede un
psicotrópico convertirse en un tratamiento eficaz?
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Miscelanea Susy se
mantiene como líder
de la máxima categoria 

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.

La Liga Premier de Baloncesto es
una de las competiciones
deportivas más importantes de la
región, en la que participan diez
equipos de alta calidad. En la
actual temporada, el equipo de
Misc.Susy lidera la tabla de
posiciones con una actuación
impresionante, habiendo ganado
todos los partidos que ha
disputado hasta ahora.

EL LIDER
Con un registro de cinco

victorias en cinco partidos,
Misc.Susy se encuentra en la cima
de la clasificación con diez

puntos. El equipo ha anotado un
total de 331 puntos y ha
permitido solo 255, lo que se
traduce en una ventaja de 76
puntos de diferencia en el
marcador.

LE SIGUEN 
En el segundo lugar se

encuentra Serimaster, que ha
ganado cuatro partidos y perdido
dos, acumulando también diez
puntos. Hersan y Avillantas les
siguen de cerca en el tercer y
cuarto lugar, respectivamente,
ambos con un récord de cuatro
victorias y dos derrotas, pero con
una diferencia de puntos menor.

MEDIA TABLA 
La tabla de posiciones también

muestra que Lagartijos, Torpedos
y Potros se encuentran en el
quinto, sexto y séptimo lugar,
respectivamente, todos ellos con
récord de tres victorias y tres

derrotas. Reyes, por su parte, está
en el octavo lugar con tres
victorias y dos derrotas.

AL FONDO 
Comex y Kappa han tenido un

rendimiento menos destacado,
registrando solo una victoria y
cinco derrotas y cero victorias y
seis derrotas, respectivamente, y
ocupando el noveno y décimo
lugar de la tabla.

Finalmente, Lalas cierra la tabla
sin haber logrado aún ninguna
victoria en los tres partidos que
ha disputado.

Los equipos seguirán luchando
en la cancha para mejorar sus
posiciones en la tabla de
posiciones, con el objetivo de
clasificar a la siguiente fase de la
competición.

La Liga Premier de Baloncesto es
una competición que ha logrado
consolidarse en la región gracias
al alto nivel de juego que ofrece y

al gran apoyo que recibe por
parte de los aficionados. Sin duda,
es una competición que

continuará generando emociones
y grandes momentos en la
cancha. 
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Luchas, pesas y
ciclismo de ruta y
contra reloj terminan
con los estatales 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este fin de semana se llevarán
a cabo las eliminatorias
estatales de las disciplinas de
Luchas Asociadas,
Levantamiento de Pesas y
Ciclismo Ruta y Contrareloj, en
el marco de los Nacionales
Conade 2023. Las competencias
tendrán lugar en distintos
puntos de la ciudad de Durango,
y reunirán a los mejores atletas
de cada categoría, quienes
buscarán clasificarse a la
siguiente fase del torneo.

LUCHAS 
En el caso de las Luchas

Asociadas, la competencia se
realizará en el Gimnasio Candon
Guzmán del I.E.D. y comenzará
el sábado 4 de marzo a las 14:00
hrs. Antes de la competencia, se
llevará a cabo una Junta Previa
el mismo día a las 12:00 hrs en
el salón de la Fama del I.E.D. y el
pesaje será de 11:00 a 12:00 hrs
en el área de Medicina Deportiva
del mismo lugar.

PESAS
Por otro lado, la eliminatoria

estatal de Levantamiento de
Pesas se llevará a cabo en el
Gimnasio Acuario. La Junta
Previa se realizará el sábado 4 de
marzo a las 10:00 hrs. en el
mismo lugar, y el pesaje será de
11:00 hrs. en los vestidores del

Gimnasio. La competencia
comenzará a las 13:00 hrs.

CICLISMO
En cuanto al Ciclismo Ruta y

Contrareloj, la eliminatoria
estatal se llevará a cabo en dos
días distintos. El sábado 4 de
marzo se realizará la
Contrareloj, que tendrá lugar en

la carretera al Mezquital
entronque con el Periférico, con
dirección a la Ferrería, y se
iniciará a las 9:00 hrs. El
domingo 5 de marzo, la
competencia será en la Ruta,
que se llevará a cabo en la
Vialidad Estación Central del
Santuario, con retorno en calle
Laureano Roncal, y también se

iniciará a las 9:00 hrs.

POR UN BOLETO
En todas estas competencias,

se reunirán los mejores atletas
de cada categoría, quienes
buscarán clasificarse a la
siguiente fase del torneo. Los
Nacionales Conade son un
evento de gran importancia
para el deporte en México, y
cada año, atletas de todo el país
participan en las eliminatorias
estatales para buscar un lugar
en las finales nacionales.

La realización de estas
eliminatorias es una gran
oportunidad para que los atletas
locales puedan medirse con los
mejores competidores de la
región, y demostrar su talento y
habilidad en cada una de estas
disciplinas. Además, es una
oportunidad para fomentar la
cultura deportiva en la sociedad
y para impulsar el desarrollo del
deporte en la región.

En resumen, las eliminatorias
estatales de Luchas Asociadas,
Levantamiento de Pesas y
Ciclismo Ruta y Contrareloj se
llevarán a cabo este fin de
semana en Durango, como parte
de los Nacionales Conade 2023.
Será una gran oportunidad para
los atletas locales de demostrar
su talento y habilidad, y de
clasificarse para las finales
nacionales.
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Escuelas de primaria y
secundaria
participaron en estos
partidos 

DURANGO,DGO
La mañana de este viernes en

las instalaciones del Instituto
Estatal del Deporte a cargo de
César Omar Cárdenas Reyes, se
llevaron a cabo algunos partidos
de preparación de Tochito
Bandera NFL, con la participación
de alumnos de los niveles de
primaria y secundaria de seis
escuelas públicas y privadas que
ponen a prueba
#ElValorDeNuestraGente en el
deporte.

Destacar que en fechas
próximas se estarán llevando a
cabo los torneos Tochito NFL en
Durango y la Laguna, y serán
impulsados por la actual
gobernanza encabezada por

Esteban Villegas Villarreal por
medio del IED, la NFL y la
Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte, con la
participación de 60 escuelas
públicas y privadas.

Las escuelas que participaron en
esta jornada de práctica fueron la
escuela primaria Doctora
Margarita, Escuela Primaria
Ecología, Unidos Venceremos 1,
General Miguel Meza, Colegio

Kender e Instituto Cervantes,
estos últimos de nivel secundaria
y primaria, esto bajo la
supervisión de Víctor Ortega
Coordinador de Capacitación del
IED.

RReeaalliizzaann  jjuueeggooss  ddee
pprreeppaarraacciióónn  ddee
TToocchhiittoo  NNFFLL  
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Estos dos conjuntos
han iniciado de la
mejor manera el
torneo

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La Liga Femenil de Baloncesto
continúa su emocionante
temporada con equipos
compitiendo en dos divisiones
diferentes: Primera y Segunda.
En ambas categorías, los equipos
están dando lo mejor de sí para
mantenerse en la cima y luchar
por el campeonato.

PRIMERA
En la división de Primera, el

equipo Lobas UAD ha
comenzado fuerte con un récord
de 2-1. Han demostrado ser un
equipo sólido y tienen la
capacidad de ganar partidos
importantes. El equipo Golden
Team también ha tenido un buen
comienzo con un récord de 2-0 y
están en segundo lugar. Las
Diablas también han comenzado
la temporada con un récord
perfecto de 2-0, y están
empatadas en el segundo lugar
junto a Golden Team. El equipo
OBEZ está en cuarto lugar con
un récord de 1-2, pero aún tienen
muchas oportunidades para

mejorar y subir en la tabla.

SEGUNDA
En la división de Segunda, el

equipo Exatec ha sido el más
destacado con un récord
perfecto de 3-0. Han demostrado
ser un equipo dominante y han

ganado sus partidos de manera
convincente. Wonder Woman se
encuentra en segundo lugar con
un récord de 2-2 y tienen una

fuerte ofensiva que puede causar
problemas a cualquier defensa.
Leoncitas está en tercer lugar
con un récord de 2-1 y son un
equipo fuerte y unido que
siempre juega con pasión y
energía. El equipo mixto Sun
Devils cierra la tabla con un
récord de 1-3.

COMPETENCIA PAREJA
A medida que la temporada

avanza, cada equipo seguirá
trabajando duro y preparándose
para los próximos partidos. Las
posiciones en la tabla pueden
cambiar en cualquier momento,
y los equipos deben estar
preparados para competir en
cada partido. El baloncesto
femenil está en auge en la
actualidad y estos equipos están
demostrando que tienen lo
necesario para competir en
cualquier nivel.

EMOCION EN AUMENTO
Los aficionados del baloncesto

no pueden esperar para ver qué
depara el futuro para estos
equipos en ambas divisiones.
Cada partido es importante y
cada victoria los acerca más al
objetivo de convertirse en
campeones de la liga. La
emoción está en aumento, y
estos equipos están dispuestos a
dejar todo en la cancha en cada
partido para llevarse la victoria.

LLoobbaass  yy  ttééccnniiccaass  mmaannddaann  



CCoonnttiinnúúaann  llaass  aacccciioonneess  ddeell   CClluubb  EEBBAA AATTII
DURANGO, DGO.

Este sábado continuarán las
acciones recreativas deportivas
del Club Ebaati que aglutina a
niños y jóvenes con discapacidad
intelectual, misma que ocupa las
instalaciones del Instituto Estatal
del Deporte, que dirige César
Omar Cárdenas Reyes.

Se ha cumplido un mes desde la
creación de este Club que en
lenguaje tepehuano quiere decir
“Feliz”, lo que se refleja cada
sábado a las 10:00 de la mañana.

Los asistentes a este club, se
han divertido a lo grande, así
como aprender los fundamentos
básicos del baloncesto entre otras
grandes actividades que han
podido disfrutar.

El pasado fin de semana, la clase
de baloncesto estuvo a cargo de
Marbella Rivas, mejor conocida
como la “Chapis” quien estaba
siendo apoyada por el profesor
Javier Sifuentes y por el
departamento de deporte
adaptado en las personas de José
Luis Reyes Gutiérrez y Ricardo
Arturo Hernández, cabe hacer
mención que la titular de este

club es Claudia Luján, quien ya
tiene preparada la actividad de
este 4 de marzo.

Con esto se demuestra
#elvalordenuestragente por ello
los padres de familia agradecen al

director del Instituto Estatal del
Deporte, Cesar Cárdenas Reyes,
así como a la señora Marisol

Rosso, presidenta del
voluntariado del DIF Estatal por
la creación de este club.
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Cuáles son las razones por las
que los perros mueven la cola
Esa parte del cuerpo
cumple múltiples
funciones, su
movimiento puede
expresar alegría y
también algún tipo de
conflicto
Agencias 
“La cola no mueve al perro si no

que el perro mueve la cola, y lo
hace cuando quiere expresar algo
muy concreto”, explicó en Infobae
el médico veterinario Juan
Enrique Romero.

El experto detalló que la cola les
sirve a los perros para múltiples
funciones y agregó: “Ninguna
raza nace habitualmente sin cola
en la totalidad de los ejemplares.
La falta de la cola es un defecto y
la aparición de un anuro, que así
se le llama al que le falta la cola,
es una desventaja considerable,
ya que, la cola le sirve al perro y
mucho”.

La cola plumosa y peluda de
muchos perros cumple la
utilísima función de enrollarse
como un echarpe o bufanda, para

que cuando los perros se
acuesten a la intemperie la
arrollen por delante de sus ojos y
alrededor del cuerpo permitiendo
que la propia estructura del rabo
y sus pelos actúen como abrigo
frente a las inclemencias del
tiempo.

Otro ejemplo de sus variadas
funciones es el papel que juegan
en los grandes corredores del
mundo canino: los galgos. En
ellos, cola es un perfecto
equilibrador del centro de
gravedad en la carrera.

A gran parte de los perros de
guardia, algunos de los cuales
fueron, en un principio de pelea,
se les cortaba la cola porque el
estándar de la raza lo marcaba
respaldándose en tradiciones o en
supuestas protecciones de la
integridad física frente a una
hipotética agresión.

“En algunas razas como el Viejo
Pastor Inglés, la cola se amputaba
brutalmente por la ancestral
historia que decía que los
recaudadores de impuestos de
antaño cobraban un impuesto
por los perros que no eran de
trabajo y los identificaban por
tener cola a diferencia de los

´trabajadores´ que carecían de
ella”, aportó Romero.

Según la mirada del veterinario,
la cola del perro muchas veces ha
tenido un significado como algo
inútil y excedente para el ser
humano, algo que hay que
recortar o cortar por razones del
más diverso origen.

A gran parte de los perros de
guardia, algunos de los cuales
fueron, en un principio de pelea,
se les cortaba la cola porque el
estándar de la raza lo marcaba
respaldándose en tradiciones o en
supuestas protecciones de la
integridad física frente a una
hipotética agresión.

“Es común pensar que un perro
mueve la cola para expresar la
alegría de modo corporal. Sin
embargo, no siempre es así. El
movimiento de ir y venir de la
cola del perro no expresa otra
cosa que un conflicto. La lucha
física e intelectual entre el ir o el
quedarse. El sí y el no. El Ying y el
Yang”, sintetizó Romero.

En los cachorros, que la cola
comienza a moverse
voluntariamente alrededor de los
diecisiete días de vida. Los
cachorros, cuando están

mamando, mueven la cola. Ese
movimiento de la cola expresa
por un lado el placer del
amamantamiento y por el otro la
exagerada proximidad con sus
hermanos lo que le genera
inseguridad y miedo, por la
competencia.

Este comportamiento muestra
que “todo constituye un conflicto
entre me quedo o me voy,
manifestado su duda a través del
movimiento de la cola”.

A medida que avanza la edad del
perro las cosas van cambiando,
“en el adulto la cola la mueven
cuando dos ejemplares se acercan
con posibilidad de tener un
acercamiento sexual. Aquí el
conflicto o la duda se plantea
entre la aceptación o el rechazo.

Lo mismo ocurre en el caso
cuando dos perros desconocidos
se acercan, por el eventual
conflicto: ¿amigo-enemigo?”,
detalló el veterinario.

Nuestros perros nos reciben con
alegría, no hay duda de ello, pero
lo que ocurre allí no es otra cosa
que, una vez más, que un
conflicto, donde se alegran por
nuestra llegada, pero les queda la
duda de cómo será la recepción,
si todo estará bien,

El doctor Romero concluyó:
“Todo ello, en la mente perruna,
no deja de ser un factor que
amerita la confusión. De esa
forma lo que ocurre en el perro,
cuando llegamos a casa, es un
verdadero estado de confusión y
no sólo de alegría”.


